
В выставочном пространстве 
делегация каждого региона 
России представила свой 
стенд, где презентовала коло-
рит и самобытность родного 
края. Представители Башки-
рии разбили прямо в помеще-
нии юрту. В ней — нацио-
нальные костюмы, деревян-
ная посуда и другие предметы 
народного быта. Стоит загля-
нуть туда — участницы деле-
гации Алсу Хасаева и Карина 
Ярмиева сразу протягивают 
гостям травяной чай, нацио-
нальные сладости: чак-чак, 
баурсак и мед — главную га-
строномическую достопри-
мечательность края. 
— В Башкирии я рекомендую 
посетить геопарк «Янган-Тау» 
со множеством природных 
памятников, увидеть горные 
хребты, ледяные реки. А что-
бы лучше понять культуру ре-
спублики, мы предлагаем ту-
ристам пожить в настоящей 
юрте кочевников, — расска-
зал представитель делегации 
Газиз Сираев.
Сложно пройти мимо стенда 
Алтайского края. Представи-
тели региона одеты в нацио-
нальные костюмы, а еще 
здесь пахнет хвоей. Это мест-
ная традиция — на блюдце 
поджигать кедровые шишки. 
Местный гид Ирбизек Ерлен-
баев уверяет — на Алтае луч-
ше всего заняться экоту-
ризмом.
— Путешественникам из Мо-
сквы стоит пройтись по доли-
не реки Чулышман, увидеть 
знаменитое Телецкое озеро на 

северо-востоке Алтайских 
гор, проехаться по Чуйскому 
тракту, посетить Чемальский 
район — визитную карточку 
края. Во многих местах пока 

нет мобильной связи и других 
благ цивилизации, но зато 
это отличная возможность 
остаться наедине с приро-
дой, — говорит Ерленбаев.

А тех, кто не хочет уезжать да-
леко от столицы, приглашают 
в гости в Калужскую область.
— Приезжайте в город Тарусу! 
Он славится народными про-

мыслами: местные 
мастера делают по-
суду из глины, вы-
шивку, — говорит 
экскурсовод Ирина 
Корноухова.
На стенде столич-
ного турагент-
ства красуется 
огромный тепло-
ход. Представи-
тель компании На-
талья Курочкина 
утверждает, что 
этот вид транспор-

та поможет взглянуть на горо-
да с другого ракурса. 
— Туристы из Москвы смогут 
посетить Санкт-Петербург, 
Волгоград, Нижний Новго-

род, Казань. Увидеть маршру-
ты к этим городам не из окна 
поезда и автомобиля, а изу-
чить известные реки стра-
ны, — говорит Курочкина. 
По словам заместителя руко-
водителя Ростуризма Елены 
Лысенковой, сейчас важно ис-
кать новые форматы и марш-
руты путешествий.
— Задача всей отрасли — пе-
реформатировать рынок под 
новые реалии, сделать все 
возможное, чтобы весенне-
летний сезон был удачным, — 
отметила Лысенкова. 
Кроме того, поездки по Рос-
сии станут более выгодными. 
Завтра Ростуризм запускает 
новый этап программы тури-
стического кешбэка. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 
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Вчера в столице 
завершилась ту-
ристическая вы-
ставка «Интур-
маркет». Корре-
спондент «ВМ» 
узнала, где стоит 
побывать жите-
лям столицы 
во времена санк-
ций и закрытых 
границ.

Специалисты горячей линии 
расскажут про меры поддержки 
В Москве заработала горячая 
линия для предпринимате-
лей. Об этом в субботу мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото) сообщил в соци-
альной сети «ВКонтакте».

Операторы кол-центра отве-
чают на вопросы, связанные 
с работой бизнеса в условиях 
зарубежных санкций. На го-
рячую линию также можно 
позвонить, чтобы узнать 
о важных изменениях в рос-
сийском законодательстве 
и мерах, принятых на феде-
ральном и городском уровнях 
для поддержки предпринима-
телей. Среди них, например, 
антикризисные программы 
льготного кредитования ма-
лого и среднего бизнеса, изме-
нение сроков и других усло-
вий контрактов по государ-
ственным и муниципальным 
закупкам, списание неустоек 

и штрафов по госконтрактам, 
меры поддержки компаний, 
работающих в ИТ-отрасли, 
и многое другое.
— Представители делового 
сообщества также смогут по-
делиться своими предложе-
ниями о необходимых инстру-
ментах поддержки, — доба-
вил Сергей Собянин.
Горячая линия работает по 
будням с 9:00 до 18:00. Чтобы 

получить консультацию, нуж-
но позвонить по телефону 
(499) 444-16-15. Кроме того, 
на странице direct.moscow.
business, заполнив специаль-
ную форму, можно оставить 
электронное сообщение. Спе-
циалисты подготовят ответ 
и свяжутся с предпринимате-
лем сами. Здесь же можно 
найти ссылки на полезные 
сервисы и ответы на самые ча-
сто задаваемые вопросы по 
четырем темам: кредиты, 
санкции, экспорт и поддерж-
ка бизнеса. Московским пред-
принимателям также будет 
полезен телеграм-канал 
«Предпринимай!», где публи-
куются самые оперативные 
новости по данной теме.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Импортной технике 
замена найдется
В субботу заместитель мэра 
столицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев (на фото) рассказал 
об импортозамещении в от-
расли. 

Стройкомплекс го-
рода переориен-
тируется на азиат-
ские аналоги 
сложного техноло-
гического обору-
дования, необ-
ходимого для ра-
боты. 
— Проблем со стройматериа-
лами нет, на 90–95 процентов 
в стройке используются отече-
ственные материалы, — сооб-
щил Андрей Бочкарев. — При 
этом стоит вопрос замещения 
западных систем микроэлек-
троники и автоматизации. Мы 
планируем переориентиро-

ваться на поставки из азиат-
ских стран.
По его словам, предполагает-
ся развивать отечественное 
производство сложных меха-
низмов и электроники.

— Курс на импор-
т о з а м е щ е н и е 
в строительной от-
расли был взят 
очень давно, и мы 
намерены активно 
продолжать эту ра-
боту, — заявил Ан-
дрей Бочкарев.
При этом город-

ские стройки не будут оста-
новлены. Работы пройдут по 
графику, ключевые объекты 
инфраструктуры введут 
в срок. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Морозы покидают столичный регион, уступая место весенней погоде. По прогнозам 
синоптиков, всю неделю ожидается переменная облачность из-за повышенного 
атмосферного давления. Температура воздуха прогреется до плюс 2–5 градусов.
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Неизведанные маршруты
Жители столицы смогут путешествовать по разным регионам страны. 
Цены на такие поездки останутся доступными

Ежедневный деловой выпуск

только у нас

Министр образования и науки
ДНР Михаил Кушаков: У нас
говорят на русском языке и растят 
настоящих патриотов ➔ СТР. 2

актуальное интервью

Разбираемся вместе с историком, 
насколько реально потушить пламя 
вражды и восстановить доверие 
между Украиной и Россией ➔ СТР. 6

мнения

Как извлечь выгоду из ухода 
иностранного фастфуда 
с отечественного рынка и сдержать 
рост цен на лекарства ➔ СТР. 7

СЕРГЕЙ АБРАМОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ ПО ТУРИЗМУ 
И ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Третий год туристической от-
расли приходится непросто, 
особенно в сфере внешних по-
ездок. Но все это становится 
толчком для развития вну-
треннего туризма. В России 
много прекрасных мест, кото-
рые пользуются туристиче-
ской популярностью: Красно-
дарский край, Казань, Нижний 
Новгород, Сибирь. Есть мно-
жество самобытных деревень 
и сел. Туроператорам важно 
сейчас переквалифицировать-
ся, создать новые предложе-
ния, составить маршруты, что-
бы путешественники открыва-
ли для себя эти места.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нужно искать 
новые форматы 
и направления, 
чтобы сезон 
прошел удачно

12 марта 14:33 Участницы делегации из Башкирии Карина Ярмиева и Алсу Хасаева (слева направо) пришли на туристическую выставку в традиционных нарядах. 
Они предлагали посетителям травяной чай и национальные сладости

Ненавидеть 
разрешено

Библия учит: «В начале было Слово». 
Конкретные дела идут за ним, за сло-
вом. Слово сказано. Ненавидеть рус-
ских и желать им смерти теперь мож-
но официально. Как сообщило агент-
ство Reuters со ссылкой на внутренние 
документы американской компании 
Meta, которая владеет социальными 
сетями Facebook и Instagram, призывы 
к убийству по выборочному нацио-
нальному признаку больше не будут 

считаться нарушением правил. «Убей негра!» — это по-
прежнему, безусловно, в бан, как человеконенавистниче-
ская запись. «Убей русского!» — разрешенный лозунг ин-
формационной войны против России и ее граждан.
Meta позволила своим пользователям в некоторых стра-
нах (в России, на Украине, в государствах Прибалтики 
и в Польше) призывать к насилию над русскими солдата-
ми в контексте «вторжения» на Украину. Также разреша-
ются сообщения, призывающие к смерти президента Рос-
сии и президента Белоруссии. Как же прежде владелец 
Meta Цукерберг рекламировал поли-
тику компании по борьбе с разжигаю-
щими ненависть материалами! Но 
вой на списывает все, в том числе и то-
лерантность, и человеколюбие.
Больше того: теперь в Америке, быв-
шей нашей союзнице по антигитле-
ровской коалиции, человеком опреде-
ленной национальности, миллионы 
представителей которой — дети, жен-
щины, старики — сгорели в печах 
Майданека и Освенцима, разрешено 
любить фашистов. Во внутренних до-
кументах компании сказано, что от-
ныне не возбраняется открыто вос-
хвалять «патриотов Украины» из нео-
нацистского батальона «Азов». Вот из рекомендуемого, 
дословно: «Добровольцы движения «Азов» — настоящие 
герои» и «Я думаю, что «Азов» играет патриотическую 
роль во время этого кризиса».
Полшага только еще не сделано: пока не разрешается пу-
бликовать в соцсетях свастику. Будут ли ретушировать на 
снимках шевроны, нашивки и каски моральных уродов из 
этой стаи нечисти? Или главное слово здесь «пока»?
На изменение политики Meta быстро откликнулось по-
сольство России в США. В заявлении диппредставитель-
ства говорится: «Действия компании — еще одно свиде-
тельство объявленной нашей стране информационной 
войны без правил. Медиакорпорации стали солдатами 
пропагандистской машины западных правящих кругов. 
Требуем от властей США пресечь экстремистскую дея-
тельность Meta и принять меры по привлечению вино-
вных к ответственности. Пользователи Facebook 
и Instagram не наделяли руководителей этих интернет-
платформ правом определять критерии истины и страв-
ливать одни народы с другими».
Председатель Госдумы Вячеслав Володин поручил подго-
товить обращение в Генпрокуратуру и в Следственный 
комитет России с просьбой принять в отношении компа-
нии Meta предусмотренные законодательством меры. 
Роскомнадзор направил в адрес Meta запрос: может, со-
врал Reuters? Оказалось, что не соврали журналисты. 
Пришлось применить к корпорации принятую в мире 
меру и просто заблокировать ее ресурсы.
Российские пользователи Facebook и Instagram уже выра-
зили «признательность» начальникам Meta за лишение 
нас привычных инструментов. Что ж, переживем.
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АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

О ПРОГРАММЕ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ ➔ СТР. 4

По данным Ростуризма, 
почти 1 700 000 росси-
ян приобрели путевки 
в регионы России и опла-
тили проживание в мест-
ных отелях по программе 
туристического кешбэка 
в 2021 году. Общая сум-
ма трат на путешествия 
составила более 
34 000 000 000 руб лей. 
При этом кешбэк, кото-
рый получили тури-
сты, — 6 700 000 000
рублей. В2022 году 
на реализацию прог-
раммы заложено 
5 000 000 000 рублей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

не могу 
молчать

ВАКЦИНИРУЙСЯ!
ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

КАК ИДЕТ СТРОИТЕЛЬСТВО 
МЕТРОПОЛИТЕНА ➔ СТР. 4
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Западу санкции 
уже обходятся очень дорого

Больше всего пострадают лю-
ди, обычные жители ЕС, у ко-
торых в несколько раз выра-
стут платежи за коммуналку, 
рассуждает член Совета ди-
ректоров международной 
аудиторско- консалтинговой 
сети Агван Микаелян.

— Европейские рынки лихо-
радит уже сейчас, поскольку 
газ — это не только тепло, но 
и электричество, а тарифы на 
него входят в себестоимость 
практически любой продук-
ции, — пояснил эксперт.
Глава Международного ва-
лютного фонда (МВФ) Кри-
сталина Георгиева на днях 
заявила, что введенные за-
падными странами санкции 
против России окажут суще-
ственное влияние на гло-
бальную экономику и фи-
нансовые рынки со значи-
тельными последствиями 
для многих государств. По ее 
мнению, ожидается рост цен 
во всем мире. 
— Во многих странах кризис 
создает неблагоприятные 
экономические условия для 
инфляции и для экономиче-
ской активности на фоне 
и без того повышенного це-
нового давления, — заявила 
глава МВФ.

Как пояснил Агван Микаелян, 
страны ЕС уже сейчас пытают-
ся отыграть назад.
— Премьер Венгрии Виктор 
Орбан в пятницу заявил, что 
Евросоюз не будет вводить 
санкций против России, за-
трагивающих нефтяной и га-
зовый секторы, — рассказы-
вает аналитик. — Президент 
Франции Макрон в свою оче-
редь пытается всячески пога-
сить конфликт на Украине, 
заявляя, что эту страну не 
примут ни в ЕС, ни в НАТО. 
По словам Агвана Микаеляна, 
терпят убытки и США. Отказ 
от российской нефти, которая 
занимает 7–8 процентов рын-
ка, приводит к дефициту сы-
рья и, как следствие, подоро-
жанию топлива.
— Цены на бензин в США на 
прошлой неделе обновили 
исторический максимум, пре-
высив 4,17 доллара за гал-
лон — это около четырех ли-
тров, — рассказывает анали-

тик. — А США, я напомню, са-
мая автомобилизированная 
страна мира. То есть страдают 
практически все американцы.
Кстати, доходит до анекдота. 
Жители южных штатов те-
перь порою ездят заправлять-
ся... в Мексику. Эта страна 
санкций не вводила, и топли-
во там вдвое дешевле.
— Россия ежесуточно постав-
ляет на мировой рынок около 
5 миллионов баррелей нефти. 
Это примерно 5–6 процентов 
от общемировых поставок. Но 
в отдельных странах — напри-
мер, многих европейских, эта 
доля существенно выше, — 
рассказывает Агван Микае-
лян. — Очевидно, что санкции 
против России нанесут весьма 
серьезный урон их экономи-
кам, которые, кстати, до сих 
пор не оправились от послед-
ствий пандемии. Думаю, евро-
пейские лидеры это понимают.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Цена тысячи ку-
бометров газа 
в Европе достиг-
ла максимумов 
и демонстриру-
ет тренд к даль-
нейшему росту. 
Эксперты про-
гнозируют высо-
кую инфляцию. 

экономика

Министр образования и науки 
ДНР Михаил Кушаков: У нас 
говорят на русском языке

Наш газ — новый 
Троянский конь

Сейчас на мировой политической аре-
не стоит вопрос отказа Европы от рос-
сийского газа. Но я надеюсь, что этого 
все-таки не случится. В начале марта 
Европейский союз утвердил план 
Международного энергетического 
агентства по снижению зависимости 
от российского газа. В этом документе 
указывается, как государства— члены 
Европейского союза планируют эко-

номить газ и диверсифицировать поставки, чтобы уже 
чуть ли не к следующей зиме снизить объемы поступле-
ния газа от России практически на сто миллиардов кубо-
метров. На мой взгляд, тезисы, прописанные в докумен-
ты, звучат фантастически, потому что оказаться от рос-
сийского сырья они не могут, поскольку нет альтернатив-
ных вариантов. Об этом еще говорил премьер-министр 
Великобритании Борис Джонсон и Федеральный канцлер 
Германии Олаф Шольц. Хотя изначально они вели актив-
ную риторику отказа от нашего сырья в будущем. 
Срыв проекта «Северный поток — 2», 
который лично я называю операцией 
«Троянский конь», оказался одним из 
основных мотивов санкций против 
России. Хотя все понимали, что это 
был выгодный проект. Примерно 250–
300 долларов при продаже каждого 
кубометра газа в Европу. Если исхо-
дить из тех объемов газа, которые бы-
ли уже переданы в Европу, «Северный 
поток» оправдал себя полностью 
и еще и пользу принес, покрыл россий-
ские инвестиции. С финансовой точ-
ки зрения он вполне окупился. Но в те-
кущей ситуации будущее его не опре-
делено. Возможно, что только измене-
ние статуса «трубы» и ее принадлежности позволит 
когда-нибудь потом ее опять запустить. 
Согласно последним данным, стоимость российского то-
плива для американцев находится на рекордно высоких 
значениях. Президент США Джо Байден не скрывал, что 
очередные санкции в отношении России сказались на це-
нах на бензин в стране. Самый распространенный вид 
жидкого топлива подорожал, и цена вряд ли будет пони-
жаться. Отказ Европейского союза от российского газа 
имеет серьезные последствия и для мировой экономики, 
которая может сильно пострадать от инфляционных про-
цессов. Возможные провокации на украинской газотран-
спортной системе тоже чреваты серьезными последстви-
ями для Европы. Она все больше стремится к тому, что на 
конец отопительного сезона у нее останется примерно 
20 миллиардов кубов газа, а может и того меньше.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ПИКИН
ДИРЕКТОР ФОНДА 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ

мнение

10 марта 2022 года. Турция, Анталья. Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров (справа) и министр иностранных дел Турции Мевлют Чавушоглу во время турецко-
российско-украинских переговоров. Европа предпочитает покрывать воровство транзитного газа Украиной, заявил на встрече глава МИД РФ

Добровольцы 
готовы помочь 
Президент России Владимир 
Путин провел оперативное 
совещание с членами Совета 
Безопасности. Глава госу-
дарства поддержал идею 
разрешить добровольцам 
из разных стран принимать 
участие в спецоперации 
на Украине. 

В ходе совещания министр 
обороны России Сергей Шой-
гу рассказал, что в ведомство 
поступает огромное количе-
ство заявок от добровольцев 
из разных стран, которые хо-
тели бы поехать в ДНР и ЛНР 
и участвовать в военной опе-
рации.
— Самое большое количе-
ство — из стран Ближнего 
Востока, уже более 16 тысяч 
заявок. И здесь, конечно, мы 
считаем правильным положи-
тельно отреагировать на за-
просы, тем более что эти за-
просы не за деньги, а по ис-
тинному желанию этих лю-
дей. Многих из них мы знаем, 
они помогали в борьбе с тер-
рористами последние десять 
лет, — сказал Шойгу. 
Владимир Путин считает, что 
нужно помочь добровольцам 
перебраться в зону боевых 
действий. 
— Что касается сбора со всего 
мира наемников и направле-
ния их на Украину — мы ви-
дим, западные спонсоры 
Украины, украинского режи-
ма не скрывают этого, они это 
делают в открытую, прене-
брегая всякими нормами 
международного права. Поэ-
тому, если вы видите, что есть 
люди, которые хотят на добро-
вольной основе, тем более не 
за деньги, приехать и оказать 
помощь людям, проживаю-
щим на Донбассе, — ну что 
же, надо пойти им навстречу 
и помочь им перебраться в зо-
ну боевых действий, — отве-
тил Владимир Путин.

Второй вопрос, который об-
суждался на совещании, — 
бесконтрольные поставки во-
оружения на Украину из дру-
гих стран. Сергей Шойгу счи-
тает, что из-за этого России 
необходимо передать в ЛНР 
и ДНР средства противовоз-
душной обороны и противо-
танковые ракетные комплек-
сы, чтобы улучшить боеспо-
собность Народной милиции 
республик.
— Кроме этого, у нас скопи-
лось большое количество 
украинского оружия: это тан-
ки, бронемашины и все виды 
стрелкового оружия, доста-
точно много, артиллерия, — 
добавил Сергей Шойгу. —
Предлагается это также пере-
дать Луганской и Донецкой 
республикам, милиции, для 
того чтобы они могли более 
эффективно осуществлять 
оборону своих республик.
Владимир Путин поддержал 
и это решение.
— Пожалуйста, сделайте это. 
Если нужны какие-то здесь ре-
шения на моем уровне — по-
жалуйста, я готов, — сказал 
президент. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

комментарии 
экспертов

НАТАЛЬЯ СМИРНОВА
ФИНАНСОВЫЙ СОВЕТНИК 

Все идет к тому, что в Ев-
ропе на место высокой 
инфляции, которая на-
блюдается сейчас, при-
дет так называемая стаг-
фляция — это когда эко-
номика падает, а цены 
увеличиваются. 

ЮРИЙ ЮДЕНКОВ
ПРОФЕССОР РАНХИГС 

Доля российской пше-
ницы на мировом рын-
ке — около 30 процен-
тов. Если ее перестанут 
закупать, цены на хлеб 
резко взлетят во всем 
мире. В общем, мы 
не страна, которую мож-
но игнорировать.

хроника

09:15
Украинские войска 
за сутки 20 раз открыва-
ли огонь по территории 
ДНР, выпустив 252 бое-
припаса, заявили 
в представительстве До-
нецкой Народной Респу-
блики. Согласно их дан-
ным, ранены шесть мир-
ных жителей, среди ко-
торых подросток. 
■
09:21
За сутки из Мариуполя
и его пригорода эвакуи-
рованы 96 человек, 
включая 20 детей, сооб-
щил штаб территори-
альной обороны ДНР.
■
11:45
ДНР освободила уже 
89 населенных пунктов, 
сообщили в штабе тер-
риториальной обороны 
республики.
■
13:10
Беспилотник ВКС Рос-
сии с высоты более трех 
тысяч метров уничтожил 
реактивную систему зал-
пового огня ВСУ, сооб-
щает Минобороны РФ.
■
14:02
Перешедший под кон-
троль Вооруженных сил 
России украинский об-
ластной центр Херсон 
возобновляет деятель-
ность общественно важ-
ных сфер: в городе снова 
работают транспорт, 
банки, общепит и интер-
нет, а сегодня учебные 
заведения начнут дис-
танционные занятия.
■
16:09
Из-за обстрелов Донецк 
может остаться совсем 
без водоснабжения, за-
явили в представитель-
стве ДНР. Жителей го-
рода призвали эконо-
мить воду.

Выпускники из Донецкой 
и Луганской народных рес-
публик смогут поступить 
в российские вузы по квотам 
для иностранных студентов, 
заявили в российском Мини-
стерстве образования и нау-
ки. О вызовах, стоящих пе-
ред донецкими педагогами, 
интеграции жителей осво-
божденных территорий и со-
трудничестве с Россией 
спецкору «ВМ» рассказал 
министр образования и науки 
ДНР Михаил Кушаков.

Михаил Николаевич, насколько 
я знаю, сейчас обучение в рес-
публике остановлено. Верно?
Да, до сих пор не можем начать 
учебу, потому что артиллерий-
ские обстрелы продолжаются. 
Стреляют из Авдеевки, из-под 
Горловки. 
ВСУ же бьют по социальным 
объектам как назло. Мы за во-
семь лет отремонтировали бо-
лее 150 образовательных уч-
реждений с помощью России. 
А нас снова бьют. Как туда за-
вести людей? Не дай бог, попа-
дание. И связь не везде есть, 
так что на удаленку тоже не 
перейти. Думаю, сейчас осво-
бодят — и все будет. Мы зна-
ем, как работать, что делать. 
Как только обстрелы прекра-
тятся, возобновим полноцен-
ную работу. Мы готовы, посто-
янно работаем над уровнем 
наших педагогов, они стара-
тельно совершенствуются. Из 
16 тысяч преподавателей две 
тысячи в прошлом году прош-
ли повышение квалификации 
в России. 
Как будете действовать, когда 
в республике наконец наступит 
мир? Сильно вас этот конфликт 
потрепал?
В 2014 году, когда мы отдели-
лись, Украина практически 
запретила образование на 
Донбассе. Издали приказ об 
упразднении вузов, об их вы-
возе на украинскую террито-
рию. Часть студентов и препо-
давателей уехали отсюда, из 
них были созданы вузы-кло-
ны, мы их называем «фанто-
мы», потому что обучения там 
практически и нет. 
Те, кто уехал, были по специ-
альности завязаны на идеоло-
гию так называемого украин-
ства. Донбасс покинули юри-
сты, историки, социологи, 
политологи, которые насаж-
дали фейковую историю укра-
инского государства, пропо-
ведовали о Великих Украх на 
полном серьезе. Как говорит-
ся, изобрели велосипед с ква-
дратными колесами. Он не 
едет, но зато свой. Укры у них 
выкопали Черное море! И, ко-
нечно, проповедовали идеа-
лизацию Степана Бандеры 
и всех фашистских приспеш-
ников. Ректор одного из вузов 
мне сказал: «Как они уехали, 
дышать в коллективе стало 
легче». 
Когда границы республики 
придут в соответствие консти-
туции, будете что-то менять 
в системе образования?
На освобожденных террито-
риях, как и везде в республи-
ке, будут внедрены россий-
ские образовательные стан-
дарты и программы со всеми 
вытекающими. Для того что-
бы выстроить эту систему, мы 
должны подготовить наших 
педагогов. Учить будем и са-
ми, и с помощью России. Нам 
будет легче, потому что до 
40 процентов учителей были 
подготовлены в Советском Со-
юзе, то есть люди старой за-
калки. Нам будет, на кого опи-
раться. К тому же это русскоя-
зычный край, подавляющее 
большинство населения гово-
рит на русском и суржике. Ли-
тературного украинского язы-
ка здесь почти и нет. Его же 
изобрели австрияки — тот 
язык, на котором говорят 
львовяне, галицийцы. Поляки 
их еще били палкой. Как гово-
рил один политолог, если хоти-
те сделать из украинцев русо-
фонов, а не русофобов, отдай-
те их года на три полякам. Те 
быстро им покажут, что такое 
хозяева. Как у нас было сдела-
но? В 2014 году, чтобы не ло-
мать людей через колено, бы-
ло предложено всем выбрать 
язык обучения. 99,9 процента 
людей выбрали русский. 
Мы переквалифицировали 
14 тысяч учителей, которые 
преподавали на украинском 
языке. У нас сейчас конкурсы 
проходят по русскому языку, 
подавляющее большинство 
победителей — те, кого рань-
ше учили на украинском. 
Я был в Музее языка в Киев-
ском университете. Там всего 
в украинском словаре есть два-
три слова, имеющие украин-

ское происхождение. Осталь-
ное все наносное. 
В чем заключается ваша новая 
главная задача?
Воспитывать патриотов, а ча-
сто и перевоспитывать в них. 
С 1 сентября всех на новообре-
тенных территориях будут 
учить в соответствии с россий-
скими образовательными 
стандартами и программами. 
Если захотят, в рамках факуль-
татива пусть изучают украин-
ский язык. Дома на нем гово-
ри, пожалуйста, в библиотеку 
ходи, читай Тараса Шевченко, 

Панаса. Хотя у Шевченко по-
давляющая часть произведе-
ний на русском языке. Сейчас 
идет борьба с фейками, борь-
ба за историю. Мы будем 
учить русской истории, мы 
считаем себя ее продолжате-
лями. У нас те же герои, мы 
развивались всю жизнь вме-
сте с Россией, если не считать 
22 лет украинской незалежно-
сти. Тем более что Донбасс 
«впихнули» в границы Украи-
ны. Не зря президент России 
Владимир Путин сказал, что 
Украина — государство, ис-
кусственно созданное Влади-
миром Ильичом Лениным. 
Мы тоже так учим детей, что 
она создана большевиками, 
язык неестественный, был на-
сажен австрийским геншта-
бом. Студенты, школьники 
учатся на нашей славной исто-
рии. Будем воспитывать де-
тей, говорить о роли борьбы 
русского народа в Великой 
Оте чественной войне.

А какие планы насчет научной 
работы?
Сотни изобретений внедряем 
в производство. Донбасс — 
индустриальный край, здесь 
не одна труба дымила. Наши 
НИИ в основном отраслевые, 
они работают в интересах ме-
таллургии, горного дела, в том 
числе и по заказу шахт, заво-
дов. Только в одном Донецке 
есть двести терриконов (ис-
кусственная насыпь из пустых 
пород, извлеченных при под-
земной разработке месторож-
дений угля и других полезных 
ископаемых.  — «ВМ»). Есть 
среди них те, что озеленены. 
Это работа нашего ботаниче-
ского сада — создать благо-
приятную для проживания 
среду. В прошлом году мы спе-
циально создали лаборато-
рии, которые занимаются 
проблемами экологии. Теперь 
на терриконах растет акация. 
Единственное дерево, которое 
может выживать в этих усло-
виях. То же самое по городу. 
Донецк зовут городом милли-
она роз — это соответствует 
действительности. Большая 
проблема для нас — это вода. 
Есть НИИ, которые занимают-
ся проблемой ее очистки. Весь 
город находится над горными 
выработками, потому важно 
обеспечить безопасность жи-

телей. У нас есть 
НИИ, который изу-
чает движение пла-
стов, выбросы ме-
тана, дает заключе-
ния по стройкам. 
У нас даже медици-
на развивается 
с учетом специфи-
ки региона. В шах-
тах ведь бывают 
пожары, техноген-
ные катастрофы. 
И у нас работают 
по ожоговой меди-

цине, есть НИИ по травмато-
логии. Наука у нас многогран-
ная, нам есть чему научить 
остальных. Развитие эконо-
мики невозможно без разви-
тия науки.
А на международный рынок 
кадров выходите?
Сегодня у нас уже восемь вузов 
получили свидетельства о рос-
сийской государственной ак-
кредитации. Вместе с нашим 
дипломом мы выдаем россий-
ские. Госаккредитацию в Рос-
сии прошли и учреждения 
среднего профессионального 
образования — в прошлом го-
ду таких было четыре. Техни-
кумы, профтехучилища выда-
ли дипломы РФ. В этом году 
в двух наших школах мы впер-
вые будем выдавать аттестаты 
Российской Федерации.
Получается, выпускники, имея 
дипломы не только ДНР, 
но и России, могут работать 
в других странах?
Да. И мы будем проводить 
дальнейшую реформу. Наша 
ключевая задача — сделать 
так, чтобы российские дипло-
мы выдавали все вузы Донец-
кой Народной Республики. То 
же самое мы проводим в СПО, 
в школах. В прошлом году соз-
дали четыре пункта россий-
ской сдачи ЕГЭ. На доброволь-
ной основе 465 человек само-
стоятельно сдали российский 
экзамен. В этом году планиру-
ем открыть еще десять таких 
пунктов, а ЕГЭ на доброволь-
ной основе планируют сдать 
1350 человек.
Идеальный выпускник донбас-
ской школы — кто он?
Конкурентоспособный про-
фессионал, патриот своей ма-
лой родины — Донбасса, и ве-
ликой — Российской Федера-
ции. Мы неразрывная часть 
нашего большого Отечества, 
которое зовется Россией.

Подготовил КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

2019 год. Министр образования и науки Донецкой Народной 
Республики Михаил Кушаков

досье
Михаил Кушаков родил-
ся 23 ноября 1958 года. 
Кандидат юридических 
наук. В июне 2019 года 
назначен на должность 
министра образования 
и науки Донецкой На-
родной Республики. За-
нимает этот пост до сих 
пор. Награжден медалью 
«За трудовую доблесть», 
почетными грамотами 
главы Донецкой Народ-
ной Республики, знаком 
отличия «За заслуги пе-
ред Республикой». 

учреждений выс-
шего образования 
находится на тер-
ритории освобож-
денных населен-
ных пунктов До-
нецкой Народной 
Республики.

цифра
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Силы добровольцев из других 
стран, безусловно, окажут 
огромную помощь российской 
армии, милиции ДНР и ЛНР 
в борьбе с нацистским режи-
мом Украины. Неудивительно, 
что больший отклик пришел 
с Ближнего Востока. Мы помо-
гали Сирии свергнуть террори-
стическую власть в 2015 году. 
Конечно, прежде доброволь-
цам нужно будет время на под-
готовку к военным действиям 
на новой территории. 
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Главное — 
воспитывать 
настоящих 
патриотов своей 
Родины
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Борьба за мир в советские времена состояла 
в соперничестве с Америкой по части вооруже-
ний. Все понимали, что надо затянуть пояса, мы 
были готовы к лишениям, дабы чувствовать се-
бя на равной ноге с империалистами. В 1984 го-
ду поэт Евгений Евтушенко получил Государ-
ственную премию СССР за поэму «Мама и ней-
тронная бомба»: «Кто вчерашние жертвы забу-
дет, может быть, завтрашней жертвой станет». 
В эпоху перестройки и заполошной дружбы 
с Западом назидательность поэта стала выгля-
деть безосновательной. Кстати, нейтронную 
бомбу мы уговорили президента Картера не де-
лать, хотя советником у него был главный русо-
фоб и антисоветчик Збигнев Бжезинский. По-
том Рейган «звездными войнами» взял старче-
ское Политбюро на испуг и довел до икоты. Есть 
версия, что гонка вооружений разорила и над-
ломила СССР. И все равно антиядерные настро-
ения в сознании обывателя, и это нормально, 
надолго отошли на второй план.
История совершила спираль и вернулась, пусть 
на другом меридиане, к исходной проблеме. 
В ходе военной операции по демилитаризации 
и денацификации Украины обнаруживается 
все больше фактов, которые говорят о том, что 
эта страна, которую мы в момент распада СССР 
считали самой братской, угрожала нашей без-
опасности и, презрев все конвенции по оружию 
массового поражения, представляет угрозу для 
Европы и всего мира. Страшно подумать, что 
произошло бы, если бы Украину не остановили 
в нескольких шагах от достижения цели.
В последних речах президент Зеленский, про-
сто по Фрейду, навязчиво говорит о ядерной 
тематике. На международной конференции 
в Мюнхене он объявил, что Украина, обладая 
ядерными технологиями, может легко выйти 
из прежних соглашений и способна обзаве-
стись собственной атомной бомбой. Любопыт-
но, кто взял бы на Украине роль Лаврентия Бе-
рии, потому что без него дело бы не выгорело. 

Потом Зеленский после провокации на Запо-
рожской атомной станции, которую украин-
ские террористы провели глухой ночью, сразу, 
будто сидел в ожидании, с показной тревожно-
стью обзвонил мировых лидеров, без стеснения 
нарушив их покой.
Эксперты считают, что заявление Зеленского 
о видах на атомную бомбу могло стать послед-
ней каплей в решении России приступить к де-
милитаризации Украины. В первые дни спец-
операции российский десант взял под контроль 

Наши войска захватили украинские документы — свидетельства о разработках и производстве соседями атомного и биологического оружия. 
Американцы всполошились и приказали вассалам спешно избавиться во всех лабораториях от вещественных доказательств того, что работы по выпуску невидимого 

оружия уже подошли к стадии решения задач по его расфасовке и доставке... куда бы вы думали? Разбираемся.

26 февраля 2022 года. Военнослужащий ВС РФ во время дежурства на территории Чернобыльской атомной электростанции, взятой под контроль подразделениями Воздушно-десантных войск России двумя днями ранее 

Почти четыре десятка смертоносных лабораторий на Украине организовали США

Биологическая угроза

Трагический 
опыт Чернобыля, 
к сожалению, 
ничему не научил 
украинских 
политиков

комментарии
АНАТОЛИЙ МАТВЕЙЧУК
НЕЗАВИСИМЫЙ ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

В Молдове, Грузии, Дагестане, Киргизии, 
Казахстане, Узбекистане еще в советские 
времена появилось множество секретных 
биологических и химических лабораторий 
США, которые работали под видом меди-
цинских и научных учреждений. Как толь-
ко они стали там действовать, в этих регио-
нах начали твориться странные вещи. 
В Грузии появилась муха цеце, которая ни-
когда не водилась там. В Дагестане и Чеч-
не зафиксировали лихорадку Западного 
Нила. В Казахстане и Киргизии начались 
падеж скота и вспышки сибирской язвы. 
На Украине взрослые стали чаще болеть 
корью. Происходил сбор генного материа-
ла россиян, украинцев, белорусов для по-
следующей передачи Западу. Неудиви-
тельно, что с чем-то подобным мы сталки-
ваемся и сейчас. Стало известно, что одна 
из украинских лабораторий совместно 
с США разрабатывала и хранила патогены 
чумы, сибирской язвы, холеры, туляремии. 
Все это в период военных действий может 
привести к заражению целых районов 
при минимальных затратах человеческих 
ресурсов и оружия. Эта новость — страш-
ный сигнал, военное преступление, кото-
рое противоречит Конвенции о запреще-
нии разработки, производства и накопле-
ния запасов бактериологического (биоло-
гического) и токсинного оружия и об их 
уничтожении, которая вступила в силу 
в 1975 году. Украина наверняка с помощью 
США обошла этот запрет, потому что аме-
риканские власти мастерски манипулиру-
ют ООН, протаскивают свои законы, а меж-
дународная организация закрывает на это 
глаза. Страна, использующая такое ору-
жие, должна подвергнуться санкциям ми-
рового сообщества.

ИГОРЬ АРТЮХОВ
БИОФИЗИК

На Украине довольно сильная научная 
биологическая школа еще со времен СССР. 
Там располагались центры эпидемиологи-
ческих и микробиологических исследова-
ний, многие из которых действуют до сих 
пор. Пока я бы не стал впадать в панику 
и говорить об оружии массового пораже-
ния. Нужно провести расследование. Во-
первых, лабораторные образцы, как пра-
вило, хранятся в минимальных количе-
ствах, которые можно взять в нужной дозе 
и использовать в исследованиях. Они стро-
го охраняются. Но в результате военных 
действий эти образцы могут быть повреж-
дены, и возбудители болезней попадут 
в окружающую среду — такая опасность 
есть. Во-вторых, многое зависит от того, 
вирулентны ли эти образцы. То есть спосо-
бен ли вирус передаваться от человека 
к человеку. Например, в XX веке для воен-
ных целей использовали невирулентные 
штаммы. Их распыляли на конкретной тер-
риторию, чтобы солдаты противников за-
ражались, но инфекция не распространя-
лась дальше. Если в украинской лаборато-
рии хранились как раз такие образы, 
то угроза минимальна. Могут пострадать 
лишь те, кто окажется в непосредственной 
близости к лаборатории. Если бы украин-
ская сторона стала использовать подобное 
оружие, это было бы огромной непрости-
тельной ошибкой. С биологической точки 
зрения между русским и украинским этно-
сом нет генетической разницы. Вирус бы 
одинаково пора зил каждого. 

АНТОН БРЕДИХИН 
ПРЕЗИДЕНТ НЕКОММЕРЧЕСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЦИАЛЬНОЭКОНОМИЧЕСКОГО И ПОЛИТИЧЕСКОГО 
КОНСАЛТИНГА ЦЕНТР ЭТНИЧЕСКИХ 
И МЕЖДУНАРОДНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ

К сожалению, такие новости не часть ин-
формационной войны против Украины, 
как мне, признаюсь, показалось на пер-
вый взгляд. Это правда. Вашингтон при-
знал наличие биологических лаборато-
рий на территории Украины. Их там 
не две, не пять, а целых 30. И неслучайно 
их развернули именно в этой стране. Ге-
нетический код русских и украинцев оди-
наковый, и американцы прекрасно это 
знают. Вполне возможно, что в этих ла-
бораториях проводились эксперименты 
над украинскими военными, создавалось 
опасное оружие, которое могло бы ис-
пользоваться против россиян. Если бы 
не действия наших военных сегодня, 
не исключено, что через год-два Россия 
превратилась бы в пустыню, из недр ко-
торой качали бы нефть и газ. И здесь сто-
яли бы заводы, которые работали бы 
за счет российских военнопленных. 
На сегодняшний день нет ни одной эф-
фективной международной организации, 
которая бы запрещала использование 
биологического оружия. ООН давно 
не является такой организацией. Их кон-
венции игнорируются Америкой, Ираком, 
Сирией, Афганистаном. ООН не смогла 
обеспечить гуманитарные коридоры для 
украинских беженцев, не сумела предот-
вратить создание и хранение биологиче-
ского оружия на территории Украины, 
не смогла уже в XXI веке защитить мир 
от снова поднявшего голову нацизма.

■ Карибский кризис в октябре 1962 года чуть было не закончился прямым военным столкно-
вением СССР и США из-за размещения советских ракет на Кубе в ответ на размещение амери-
канских ракет в Турции. Мир стоял в одном шаге от ядерной войны. Но лидеры государств — 
Кеннеди и Хрущев — нашли компромисс, и ракеты были выведены с Кубы и из Турции.
■ 3 октября 1986 года на советской атомной подводной лодке К-219, несшей боевое дежур-
ство в Саргассовом море, про изошел пожар в четвертом ракетном отсеке. Чтобы избежать 
взрыва реактора, компенсирующие решетки были опущены вручную. Матрос Сергей Перми-
нин опустил последнюю решетку ценой собственной жизни. 
■ 26 апреля 1986 года на Чернобыльской атомной электростанции произошла авария, в ре-
зультате которой в атмосферу было выброшено много радиоактивных веществ. В результате 
в зоне поражения оказались сотни тысяч людей и десятки тысяч квадратных километров. 
Точное число жертв до сих пор неизвестно.

ИСТОРИЯ
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«Грязная бомба» Украины
Одной из причин ввода Российских 
войск на территорию Украины 
была явная угроза создания там 
радиологического оружия

Контейнеры 
с радиоактивными 
изотопами

Заряд взрывчатого 
вещества

Лазерный датчик 
подрыва. Подрыв 
происходит на высо-
те 20 м над землей

Работы по созданию велись в Харь-
ковском политехническом институ-
те. Радиоактивные материалы 
планировалось получать 
на Чернобыльской АЭС

Дальность полета: 
120 км. 
Скорость: 1100 м/с 

Ракета управляется на всем 
протяжении полета (от запуска 
до поражения цели)

Ракетный комплекс «Точка-У»
Был разработан в 1989 году. До недавнего вре-
мени на вооружении Украины было 90 таких 
комплексов. Именно для этих ракет создавались 
новые боеголовки

Боеголовка
При подрыве боеголовки разрушаются 
контейнеры с пылеобразным радиоактив-
ным веществом. За счет ударной волны 
радиоактивное вещество распыляется 
на большой площади

Чернобыльскую АЭС. После аварии 1986 года 
станция остановлена, но под саркофагом заму-
рованы тысячи тонн горячего, вышедшего из-
под контроля ядерного топлива. Опасения 
о том, что безбашенные националисты могут 
устроить провокацию на ЧАЭС, нашли под-
тверждение в начале марта, когда в результате 
артобстрела было нарушено штатное электро-
питание аварийного объекта.
Украина обладает ракетными технологиями: 
в эпоху СССР на «Южмаше» в Днепропетровске 
делали устрашавшую Запад ракету «Сатана» 
(по классификации НАТО). Украина располага-
ет месторождением урана в Желтых Песках 
и даже пыталась соблазнить американскую 
фирму «Вестингауз» изготовить топливо для 
украинских АЭС, доставшихся в наследство от 
СССР. Само по себе предложение чрезвычайно 
рискованное, поскольку по конструкции все 
АЭС Украины рассчитаны на использование те-
пловыделяющих элементов другой конструк-
ции. Единственный ее «минус» — российское 
происхождение. Кстати, попытки АЭС в Чехии 
и Финляндии перейти на урановые сборки из 
США взамен российских привели к нештатным 
ситуациям. Очевидно, трагический опыт Чер-
нобыля, где Минэнерго Украины проводило 
смертельные эксперименты, ничему не научил 
украинских политиков.
Вряд ли Украина может потянуть полноценную 
атомную бомбу. Хотя бы потому, что обогащать 
уран не умеет. За все годы самостийности Укра-
ина простого патронного завода построить не 
смогла, живет на старом багаже. Даже Север-
ная Корея после многих лет мучительных раз-
работок собрала лишь пару-тройку ядерных 
снарядов. Но Украина вполне может разжиться 
так называемой грязной атомной бомбой, ко-
торая изготовлена из радиоактивных материа-

лов (уран-238 или уран-236) и предполагает 
загрязнение больших территорий без ядерного 
взрыва, ударной волны и смертоносного излу-
чения. 
«Грязная» бомба привлекательна для террори-
стов, которые не имеют доступа к высоким 
технологиям, а политический режим на Укра-
ине имеет все признаки террористического. 
Украина не ограничивается интересом к ядер-
ным технологиям. Боевики привезли под 
Харьков 80 тонн ядовитого аммиака, а круп-
ные химические предприятия в Северодонец-
ке, где производятся азотные удобрения, зами-
нированы. Любого нормального человека по-
вергнет в шок информация о сети из 37 биоло-
гических лабораторий на Украине, которую 
организовали США. Первые сведения о стран-
ных исследованиях появились в 2014 году, ког-
да Россия получила доступ к лаборатории 

в Крыму. Наличие лабораторий не рискнула 
отрицать заместитель государственного се-
кретаря США Виктория Нуланд. В правитель-
ство Украины была подана петиция о стран-
ной смерти 20 военнослужащих, которые ох-
раняли объекты, и ста случаях неопознанных 
заболеваний, но делу ход не дали. Премьер 
Николай Азаров пытался узнать, чем занима-
ются за глухим американским забором, но, 
как нарочно, случился майдан. 
Теперь известно гораздо больше. Российскими 
специалистами изучены документы о взятых 
американцами на Украине человеческих био-
материалах. Проще говоря, собирался генети-
ческий материал восточных славян. Цель, как 
считают в российском Минобороны, — созда-
ние адресных групп вирусов, которые действу-
ют на определенные генетические штаммы. 
Это этническое оружие для разных рас и наро-
дов. «Жареные» факты и дутая сенсация или нет 
дыма без огня? Надо разобраться. Но в Вене на 
площадке ОБСЕ на переговорах по вопросам 
военной безопасности и контроля за вооруже-
ниями, где эту тему поднимает Россия, запад-
ные дипломаты не желают вступать ни в какие 
обсуждения. Надо добыть неопровержимые 
факты. Добудем.
Кроме того, США в лабораториях на Украине 
вели проект по изучению переноса патогенов 
животными, мигрирующими между Украиной 
и Россией. В планах — изучение переноса аф-
риканской чумы свиней и сибирской язвы. 
В лабораториях проводили эксперименты с ко-
ронавирусом летучих мышей. Минобороны РФ 
считает, что целью финансируемых Пентаго-
ном биологических исследований являлось 
создание механизма распространения смерто-
носных патогенов. Может быть, страшный 
COVID-19 выпорхнул из американских лабора-
торий? Ученые такой версии не исключают. 
Надуманные обвинения в разработке Ираком 
химического оружия дали повод США для унич-
тожения страны. Подозрения в адрес Украины 
о работе над оружием массового поражения не-
измеримо более обоснованные. Почему США 
сегодня по той же логике не нападают на Укра-
ину? Потому что это «свой сукин сын»? Скоро 
будет опубликована полная информация по 
работе биологических лабораторий, которые 
грубо нарушали Конвенцию по запрещению 
биологического и токсинного оружия. Не по 
этой ли причине Виктория Нуланд отдала ко-
манду срочно уничтожить все данные? Но руко-
писи не горят, как предупреждал персонаж, вы-
шедший из преисподней…
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1 февраля 2022 года 11:22 Карьерный консультант центра «Моя карьера» Софья Носкова расскажет посетителям об услугах, доступных москвичам. Здесь жителям 
столицы помогут не только найти работу, но и пройти переквалификацию. Отдельные программы рассчитаны на индивидуальных предпринимателей и мам в декрете

Уровень безработицы 
существенно сократился

На будущей Троицкой ли-
нии метро идет проходка 
второго тоннеля между 
станциями «Вавиловская» 
и «Новаторская», сооб-
щил во «ВКонтакте» 
 Сергей Собянин. В районе 
Дорогомилово возводят 
станцию Кутузовская бу-
дущего четвертого Мо-
сковского центрального 
диаметра. Параллельно 
со строительством обнов-
ляют поезда метро. Город 
закупает самые совре-
менные модели.

кстатиПо итогам прошлого года ры-
нок труда столицы преодолел 
последствия пандемии и вер-
нулся в свое естественное со-
стояние. На февраль 2022 года 
уровень зареги-
стрированной без-
работицы составил 
0,4 процента. Это 
в 7,5 раза меньше, 
чем в октябре 
2020 года. 
— В прошлом году 
количество вакан-
сий в городском 
банке данных выросло до 
400 тысяч, — рассказали в мэ-
рии Москвы. — Новую работу 
нашли 114,4 тысячи человек.

В проекте «Социальный кон-
тракт» принимают участие 
3590 малообеспеченных се-
мей. По условиям город оказы-
вает им помощь, если родите-
ли прикладывают все усилия, 
чтобы найти работу. За три 
месяца трудоустроились 
43 процента участников, из 
них 90 процентов остались на 
новых местах. Сейчас их сред-
няя заработная плата состав-
ляет 55 тысяч рублей в месяц.
Департамент труда и социаль-
ной защиты населения про-
должает сотрудничать с не-
коммерческими организация-
ми (НКО). Одна из мер под-
держки — ежегоOный конкурс 
грантов «Москва — добрый 
город». В прошлом году в нем 
победили 102 НКО. Благодаря 
проектам, которые они реали-
зуют, адресную помощь полу-
чат дети-сироты, люди с инва-
лидностью, многодетные се-
мьи и москвичи, которые ока-
зались в трудной жизненной 
ситуации.
В прошлом году еще одной 
важной задачей социальных 

служб города оста-
валось противодей-
ствие распростра-
нению COVID-19. 
Команды столич-
ного Департамента 
труда и соцзащиты 
населения помога-
ли в организации 
работы коронави-

русных госпиталей, обсервато-
ров для временного прожива-
ния людей, которым нужно 
было соблюдать режим само-

изоляции, и крупнейших пун-
ктов вакцинации. Сотрудники 
комплекса социальной защи-
ты отвечали на звонки горя-
чей линии. Операторы оформ-
ляли заявки, например на по-
купку лекарств и продуктов, 
и привлекали доноров плаз-
мы, необходимой для лечения 
COVID-19. В прошлом году 
отозвались 22,7 тысячи добро-
вольцев.
Также в пятницу, по пору-
чению президента России, 

Сергей Собянин провел встре-
чу рабочей группы Госсовета 
по экономике.
— Обсудили вопросы регио-
нальных бюджетов, инвести-
ций, поддержки бизнеса 
и проектов импортозамеще-
ния, — рассказал Собянин. — 
Выработали предложения 
в федеральный план действий.
Для поддержки бизнеса плани-
руют исключить лишние ад-
министративные барьеры 
и упростить процедуры госза-
купок. Прозвучали предложе-
ния и по амнистии капиталов.

А на заседании правитель-
ственной комиссии по повы-
шению устойчивости россий-
ской экономики в условиях 
санкций, в котором принял 
участие Сергей Собянин, ут-
вердили перечень отраслей 
для предоставления кредит-
ных каникул малому и средне-
му бизнесу. В них вошли здра-
воохранение, наука, образова-
ние, культура, спорт и другие. 
Предприятия, которые взяли 
заем до 1 марта, смогут полу-

чить отсрочку пла-
тежей на срок до 
полугода.
— План антисак-
ционной работы 
надо постоянно 
актуализировать 
в зависимости от 
развития собы-
тий, — подчеркнул 
премьер-министр 
России Михаил 
Мишустин.
Кроме того, вчера 
в соцсети «ВКон-

такте» Сергей Собянин напом-
нил о проекте «Музеи — де-
тям»: школьники и студенты 
колледжей могут бесплатно 
посещать музеи и выставоч-
ные залы столицы. Проект 
стартовал пять лет назад, с тех 
пор ребята воспользовались 
этой возможностью свыше 
1,6 миллиона раз. К програм-
ме присоединились более сот-
ни музеев, из них самые попу-
лярные — Дарвиновский му-
зей и Музей космонавтики.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (на фо-
то) подвел ито-
ги реализации 
в прошлом году 
госпрограммы 
социальной под-
держки жителей 
столицы и про-
вел встречу ра-
бочей группы 
Госсовета 
по экономике. 

день мэра

государственных 
услуг в сфере тру-
да и социальной 
защиты можно 
получить в элек-
тронном виде.
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В прошлом году 
городские службы 
трудоустроили 
более 114 тысяч 
человек

Исторические панно двух станций будут сохранены 
В субботу заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев осмотрел ход рекон-
струкции станции «Варшав-
ская».

По завершению реконструк-
ции станции «Варшавская» 
и «Каширская», принадлежав-
шие до недавнего времени са-
мой короткой ветке в столич-
ной подземке — Каховской — 
войдут в состав Большого 
кольца метрополитена. 
— На станции «Варшавская» 
продолжаются архитектурно-
отделочные работы, облицов-
ка платформенного участка 
находится в высокой степени 
готовности, — сообщил Ан-
дрей Бочкарев. — Путевые 
стены выполнены в полном 
объеме — здесь размещены 
декоративные панно на исто-
рическую тему.
Сейчас колонны на станции 
отделываются темным мрамо-
ром, путевые стены — панеля-
ми из камня белого цвета.

— Продолжаются работы по 
облицовке западного вести-
бюля, его готовность состав-
ляет около 40 процентов, — 
продолжил заместитель мэра 
столицы. — Для маломобиль-
ных групп граждан в запад-
ном вестибюле планируется 
установить лифт. 
По его словам, на станции на 
четверть обновлены инже-
нерные системы. 
Реконструкцией предусмо-
трена замена материалов от-
делки платформы, путевых 
стен, колонн с максимальным 
сохранением облика станции. 
Литые панно-барельефы, по-
священные пейзажам города 
Варшавы с условными назва-
ниями «Колонна Сигизмун-
да», «Варшавская Ника» (мо-
нумент «Героям Варшавы» 
1939–1945 годов), «Старый 
город», «Парусники на Вис-
ле», решено сохранить.
Вторая станция Каховской ли-
нии — «Каширская» является 
кросс-платформенной — по-
сле реконструкции она будет 
функционировать в составе 

и Большой кольцевой, и Замо-
скворецкой линий. 
— Завершены архитектурно-
отделочные работы на плат-
форменных участках, — рас-
сказали в столичном Строй-

комплексе. — Облицовка пу-
тевых стен завершена.
Параллельно продолжаются 
работы по облицовке путевой 
стены по первому пути Замо-
скворецкой ветки в ночные 

«окна» движения. Сейчас они 
выполнены на 65 процентов. 
Также ведется отделка запад-
ного вестибюля. 
Реконструкцией предусмо-
трена замена материалов от-

делки платформы, путевых 
стен, колонн с максимальным 
сохранением облика станции. 
Литые панно-барельефы, по-
священные элементам пейза-
жа, архитектуры, промыш-
ленных сооружений на тему 
«Жизнь страны» с условными 
названиями «Линия электро-
передач», «Планеты и спут-
ник», «Дома и метрополитен», 
«Гидроэлектростанция», бу-
дут сохранены.
Запускать станции бывшей 
Каховской линии планирует-
ся вместе с Восточным участ-
ком Большого кольца. Сейчас 
в строительстве на Большой 
кольцевой линии семь стан-
ций на восточном и северо-
восточном участках.
— Достроить оставшиеся 
станции планируется до кон-
ца года, — заявил Андрей Боч-
карев. 
Полностью завершить строи-
тельство Большой кольцевой 
линии московского метро 
планируется до конца года.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

12 марта 13:12 Начальник участка Роман Баранов (слева) и механик Денис Макаров обсуждают 
ход реконструкции станции метро «Варшавская»

Проекты студентов помогут 
сделать город зеленее
Идеи победителей конкурса 
экологических проектов 
«Renature. Вернем природу 
в город» могут быть актуаль-
ны для озеленения Москвы. 
Об этом сообщила замглавы 
Департамента природополь-
зования и охраны 
окружающей сре-
ды столицы Евге-
ния Семутникова 
(на фото).

По условиям кон-
курса студенты-по-
бедители реализу-
ют свои проекты 
на территории Ботанического 
сада МГУ «Аптекарский ого-
род». Одной команде предсто-
ит облагородить участок леса, 
другой нужно создать луг, тре-
тьей — привести в порядок 
берег у пруда и четвертой — 
озеленить крышу. Работы при 
участии экологов и ланд-
шафтных архитекторов нач-
нутся уже этой весной.
— Ребята предложили акту-
альные для Москвы кейсы по 

созданию природоподобного 
озеленения, — подчеркнула 
Евгения Семутникова. — Они 
отражают наиболее важные 
с точки зрения современной 
городской экологии акценты 
на повышение связности зеле-

ных пространств 
и сохранение био-
разнообразия.
Особенно она об-
ратила внимание 
на проекты по пре-
ображению тене-
вых участков.
— В Москве мы не-
редко сталкиваем-

ся с проблемой «голой земли», 
когда под кронами деревьев 
в лучшем случае растут ред-
кие травинки, — сказала Се-
мутникова. — Такие про-
странства и выглядят не очень 
и служат источником пыли.
Решением может стать созда-
ние надпочвенного покрова 
из растений, которые пре-
красно растут в тени.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Тоннель станет частью новой 
транспортной системы
В субботу в столице закрылся 
на реконструкцию тоннель, 
соединяющий Курский вок-
зал и бизнес-центр «Арма». 
«ВМ» решила узнать, как эти 
ремонтные работы повлияют 
на пассажиров и почему они 
так важны для четвертой 
ветки Московских централь-
ных диаметров (МЦД).

Подземный переход со сторо-
ны Курского вокзала на улицу 
Казакова — один из самых 
востребованных среди горо-
жан. Этот тоннель ведет ко 
многим важным объектам — 
Московскому государствен-
ному университету геодезии 
и географии, нескольким теа-
трам, а также бизнес-центру 
«Арма». Однако в последнее 
время тоннель совсем об-
ветшал, и конструкциям тре-
буется обновление. В связи 
с этим столичный Департа-
мент транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры совместно 
с Российскими железными 
дорогами (РЖД) решили про-
вести здесь полномасштаб-
ный ремонт. Более того, пере-
ход планируют соединить со 
строящимся вестибюлем для 
одной из станций четвертого 
диаметра МЦД.
— Это будет совершенно новое 
современное сооружение, ко-
торое создается для комфорта 
пассажиров второго и четвер-
того диаметров. Здесь будет 
оборудование, разработан-
ное по всем стандартам МЦД: 
удобная навигация, лифты, 
освещение. Мы вплотную по-
дошли к переустройству тон-
нелей под железнодорожной 
инфраструктурой Курского 
вокзала. Работы по ремонту 
тоннеля планируется завер-
шить в течение этого года, — 
рассказал руководитель ком-
плекса информирования МЦД 
Тимур Соцкий.
Для того чтобы граждане не за-
путались и смогли быстро пе-
реориентироваться, на выходе 

№ 4 со станции «Курская» уста-
новлена навигация. Теперь 
можно воспользоваться двумя 
альтернативными маршру-
тами: по улице Земляной Вал 
до Казаковского путепровода 
и по Верхней Сыромятниче-
ской улице к Мрузовскому пе-
реулку. Это, конечно, займет 
у москвичей и гостей столицы 
чуть больше времени, но зато 
нет необходимости прерывать 
движение поездов на Курском 
вокзале. 
— МЦД-4 — один из самых 
непростых участков. Он со-
единяет два разрозненных на-
правления — Киевское и Горь-
ковское, а также проходит 
через семь главных вокзалов 
Москвы, в том числе и через 
Курский. Ремонт тоннеля ве-
дется всего в нескольких десят-
ках метрах от железнодорож-
ных путей, поэтому нам важно 
было не останавливать работу 
вокзала. Четвертый диаметр 
МЦД мы планируем запустить 
в следующем году, — добавля-
ет Соцкий.
МЦД-4 станет уникальной 
транспортной системой не 

только для жителей двадца-
ти районов столицы, но и для 
пассажиров из Подмосковья. 
Маршрут пройдет через Апре-
левку и Железнодорожный, 
где уже строятся новые приго-
родные вокзалы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

12 марта 14:41 Руководитель комплекса информирования 
МЦД столичного Дептранса Тимур Соцкий на площадке, 
где возводится вестибюль станции новой ветки 
Центрального диаметра

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 

Сегодня со стороны Апрелев-
ки поезда приходят в тупик 
на Киевский вокзал, а из Же-
лезнодорожного — на Кур-
ский. Но мы соединим два 
этих самостоятельных радиу-
са и получим новую линию на-
земного метро, проходящую 
через центральную часть Мо-
сквы. Особенность D4 в том, 
что на нем будет большое 
коли чество пересадочных 
станций — 18. И 35 вариантов 
пересадок на станции метро, 
МЦК и другие диаметры.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Долгосрочные контракты поддержат бизнес 
и ускорят развитие социально значимых сфер
В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов (на фо-
то) рассказал о новой прак-
тике офсетных контрактов. 

Долгосрочные договоры те-
перь решено заключать во 
всех сферах город-
ского хозяйства. 
Теперь столица бу-
дет подписывать 
их по широкой но-
менклатуре про-
дукции, необходи-
мой для государ-
ственных нужд. 
— Офсет преду-
сматривает не только постав-
ку товара заказчику, но 
и встречные инвестицион-
ные обязательства поставщи-
ка — создание, модерниза-
цию или освоение производ-

ства этого товара на террито-
рии города, — пояснил 
Владимир Ефимов. — В рам-
ках мер поддержки бизнеса 
земельные участки под строи-
тельство таких производств 
будут предоставляться по 
льготной ставке один рубль.
По условиям поставляемый 
товар должен быть исключи-

тельно отечествен-
ного производ-
ства, а минималь-
ный объем инве-
стиций — милли-
ард рублей. Такие 
догоXоры заключа-
ются на срок до де-
сяти лет. 
Для бизнеса офсет-

ный контракт — это высокая 
надежность покупателя, так 
как Москва является одним из 
крупнейших государствен-
ных заказчиков. Также инве-
стор получает гарантию дол-

госрочного сбыта выпускае-
мой продукции. 
В свою очередь, для города оф-
сет — это импортозамещение 
в социально значимых сфе-
рах, создание новых рабочих 
мест, увеличение налогообла-
гаемой базы.
— В рамках заключенных кон-
трактов несколько инвесторов 
уже закончили строительство 
заводов и начали поставлять 
для нужд столицы лекарствен-
ные препараты, продукты пи-
тания для городских молоч-
ных кухонь, — рассказал 
в свою очередь о существую-
щей практике руководитель 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Александр Прохоров.
С 1 июля этого года Москва 
сможет подписывать офсет-
ные контракты на услуги. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Энергетики подготовились 
к возможному паводку 

Текущий зимний сезон выдал-
ся самым снежным за послед-
ние четыре года — высота 
осадков превысила 1,6 метра. 
По мере наступления тепла 
возможен паводок. В этом 
случае талая вода грозит уйти 
в грунт и подтопить кабель-
ные линии в подземных инже-
нерных сооружениях. Однако 
энергетики напоминают: для 
опасений нет причин. За дол-
гие годы работы специалисты 
знают, как действовать во 
время весеннего таяния снега 
и уже приняли все необходи-
мые меры, чтобы потребите-
ли получали надежное элек-
троснабжение. 
На всех объектах проводятся 
внеочередные осмотры ка-
бельных сооружений, прове-
ряется работоспособность си-
стем водоудаления и автома-
тика транспорта и средств 
механизации, очищаются при 
необходимости ливнестоки 
и дренажные колодцы. Кроме 
того, весь оперативно-диспет-
черский персонал прошел 
противоаварийную трени-
ровку.
Для старшего мастера цеха 
эксплуатационного обслужи-
вания кабельных линий Егора 
Будылина осмотр коллекто-
ров, где проложены энергети-
ческие кабели, — дело при-
вычное. 

— Я работаю здесь четыре 
с половиной года, и за это вре-
мя, к счастью, затоплений 
коллекторов не было. Но даже 
если бы это случилось, ника-
ких проблем москвичи не 
ощутили — современные изо-
лированные кабели не отклю-
чатся, потому что воды не бо-
ятся. Кроме того, при затопле-
нии коллектора моментально 
отправляется сигнал на щит 
диспетчера, на место сразу 
выезжает аварийная бригада, 
где автоматически начинают 
работать насосы. 
Но затопление практически 
невозможно, признаются 
энергетики, ведь все объекты 
постоянно обслуживаются. 

На осмотр Калитниковского 
коллектора специализиро-
ванная бригада приехала 
в 10 часов.
— Сооружение считается га-
зоопасным, поэтому сначала 
мы включаем принудитель-
ную вентиляцию на 20 минут, 
затем проверяем воздух на со-
держание вредных газов и уз-
наем соответствие кислоро-
да — в норме должно быть не 
менее 20 и не более 21 процен-
та, — поясняет Егор Буды-
лин. — Запрашиваем допуск 
и диспетчера. После инструк-
тажа спускаемся и проводим 
осмотр кабельной системы.
Три пролета вниз — Калитни-
ковский коллектор находится 

на глубине 10 метров под зем-
лей, — и плановый осмотр, 
который проходит раз в три 
месяца, начинается. Протя-
женность кабельных систем 
в коллекторе 340 метров. Спе-
циалисты, используя фонари, 
обходят полностью данное со-
оружение за 50 минут, тща-
тельно осматривая каждый 
сантиметр кабелей.
— Все в порядке, — улыбается 
Будылин. — К встрече грунто-
вых и талых вод коллектор го-
тов. Но мы всегда держим ру-
ку на пульсе, и вода не сумеет 
прийти незаметно. Тем более, 
что регулярно получаем про-
гнозы о времени и ожидае-
мом характере весеннего па-

водка, возможных рисках от 
Росгидромета и подразделе-
ний МЧС России. 
Осмотр высоковольтного обо-
рудования подстанций ведет-
ся и беспилотными летатель-
ными аппаратами, камеры 
которых фиксируют, какое 
количество снега находится 
в зоне внешнего периметра. 
Изучая видеоматериалы, 
можно оценить вероятность 
подтопления объектов и при-
нять меры. Беспилотники по-
стоянно обследуют более ше-
стисот объектов, то есть все 
высоковольтные подстанции 
компании. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

КОНСТАНТИН БНАГОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
КАБЕЛЬНЫХ ЛИНИЙ ЭЛЕКТРОПЕРЕДАЧ 
ФИЛИАЛА ПАО РОССЕТИ МОСКОВСКИЙ 
РЕГИОН МОСКОВСКИЕ 
ВЫСОКОВОЛЬТНЫЕ СЕТИ 

Мы заблаговременно начали 
подготовку электросетевых 
объектов компании к работе 
в паводковый период. В Мо-
скве готовы 119 бригад в со-
ставе 328 человек, 420 единиц 
спецтехники и 35 резервных 
источников снабжения элек-
троэнергией. Кроме того, есть 
49 бригад подрядных органи-
заций в составе 216 человек 
и 105 единиц спецтехники. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Накануне вы-
ходных почти 
120 бригад спе-
циалистов ком-
пании «Россети 
Московский ре-
гион» приступи-
ли к профилак-
тическому осмо-
тру подземных 
линий электро-
передач. 

инфраструктура

Больные уповают не только 
на врачей, но и на святых

Водитель трамвая любит 
встречать рассветы за рулем

Музей имени Андрея Рубле-
ва провел в Спасо-Андрони-
ковом монастыре выставку 
«Святые врачи. Образы це-
лителей в восточно-христи-
анском искусстве» . Экспози-
ция — это духовный дар му-
зея и Православной церкви 
врачам, самоотверженно 
боровшимся с пандемией 
COVID-19.

На темном золоте иконных 
досок — строгие лица, огром-
ные скорбные глаза, сложен-
ные в молитвенном экстазе 
руки. Согласно народным по-
верьям, святые небесные за-
ступники, бывшие при жизни 
профессиональными лекаря-
ми, даже много лет спустя по-
сле ухода из жизни хранят лю-
дей от разных хворей.
На выставке в Спасо-Андро-
никовом монастыре можно 
увидеть иконы самых извест-
ных и почитаемых в правосла-
вии святых братьев-целите-
лей Косьмы и Дамиана. Исто-
рики и богословы по сей день 
спорят, откуда родом были 
эти врачи. Кто называет их 
гражданами Рима, кто — ара-
вийцами, кто — выходцами из 
Малой Азии. Вот и иконы ри-

суют очень по-разному, при-
давая святым черты того или 
иного народа. Лики на иконе 
могут быть и белы, и темны, 
но сам образ целителей счита-
ется чудотворным. 
— Еще один знаменитый ле-
карь на выставке — святой 
Пантелеймон. Его иконопис-
ный портрет православные 
христиане обязательно веша-
ли у изголовья больного, — 
рассказала куратор экспози-

ции Надежда Герасименко, — 
а рядом — старинные образа 
киево-печерских преподоб-
ных лекарей Агапита, Дамиа-
на, Ипатия и чудотворца Про-
хора.
Неизменное внимание публи-
ки привлекают так называе-
мые лечебники. Своего рода 
домашние наборы для физи-
ческого и духовного оздоров-
ления христианина. Набор 
состоит из небольших икон 
с табличками-подписями, 
в каких случаях помогает мо-
литва тому или иному свято-
му. Например, люди верили, 
что молитва Иоанну Предтече 
могла избавить от головной 
боли, а Антипе Пергамско-
му — от зубной.
— Идея выставки родилась 
в первую волну коронавиру-
са, — говорит Надежда. — Су-
ществует древняя духовная 
традиция, которая может по-
мочь и в наши трудные време-
на. Мы соборно молимся за 
исцеление всех, кто постра-
дал от пандемии. 
Для врачей, фельдшеров 
и медсестер вход на выставку 
был бесплатным.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Почти год назад трамвайная 
сеть столицы перешла 
под управление Московско-
го метрополитена. «ВМ» уз-
нала, какие условия работы 
сейчас в метро и как прохо-
дит рабочий день водителя 
трамвая. 

Михаилу Колесникову 25 лет. 
Водителем трамвая в Красно-
пресненском трамвайном де-
по он работает всего месяц. 
До этого проходил обучение 
в Корпоративном универси-
тете Транспортного комплек-
са, изучал теорию и практику 
управления трамваем.
— Когда я учился в старших 
классах, уже тогда меня при-
влекала железная дорога. Да-
же думал стать машинистом 
метро, но потом все же вы-
брал наземный транспорт, — 
говорит он. 
Рабочий день Михаила обыч-
но начинается рано. Про-
снуться ему нужно не позже 
трех часов утра, а в депо быть 
не позднее четырех часов — 
если это утренняя смена. Пе-
ред выходом на рейс все води-
тели проходят медосмотр. 
Михаилу измеряют давление, 

температуру, проверяют об-
щее состояние здоровья. 
— После этого идет приемка 
состава, получение инстру-
ментальной сумки с аптечкой, 
диэлектрическими перчатка-
ми и другими приборами, ко-
торые могут понадобиться 
нам в работе, — рассказал 
он. — Когда все предрейсовые 
процедуры пройдены, я от-
правляюсь в путь. 
Больше всего Михаилу Колес-
никову нравится встречать 
рассветы за рулем и наблю-
дать за тем, как живет город. 
Он работает на маршруте 
№ 30, который проходит от 
остановки «Улица Кулакова» 
до «Михалкова», располо-
женной у станции МЦК «Коп-
тево». 
— Один оборотный рейс зани-
мает у меня почти два часа. Мы 
сейчас работаем на новых со-
временных трамваях, управ-
лять ими намного проще пре-
дыдущих моделей — настоя-
щее удовольствие, — говорит 
Михаил. 
Стабильная зарплата, достой-
ные условия труда, которые 
сейчас не часто встретишь 
(премия по итогам года, над-

бавка за выслугу лет, льготы 
на отдых), удобный график 
работы и отличный коллектив 
тоже привлекли Михаила. 
— Обучение очень много мне 
дало. Но надо быть готовым 
действительно усердно вы-
полнять все задания, — посо-
ветовал он тем, кто тоже пла-
нирует стать водителем. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

ПАВЕЛ КОВАЛЕВ 
ЗАМНАЧАЛЬНИКА МЕТРОПОЛИТЕНА 
ПО УПРАВЛЕНИЮ ПЕРСОНАЛОМ
Мы уделяем большое внима-
ние нашим сотрудникам 
и считаем, что работа водите-
ля трамвая должна сопрово-
ждаться достойными услови-
ями. На сегодняшний день 
зарплата водителя составля-
ет 100 тысяч рублей с ежегод-
ной индексацией и надбавка-
ми за выслугу лет. Каждому 
предоставляется 42-дневный 
отпуск. И нам удалось сокра-
тить срок обучения водите-
лей без потери качества. Те-
перь он длится чуть больше 
трех месяцев. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

11 марта 13:38 Куратор выставки Надежда Герасименко показывает один из экспонатов — 
икону первой четверти XVIII века

Вчера 14:55 Москвич Михаил Колесников в детстве мечтал работать в метро, но выбрал 
профессию водителя трамвая и теперь возит пассажиров по маршруту № 30

Ученики центра 
получат профессию
В минувшие выходные 
при содействии Московской 
торгово-промышленной па-
латы (МТПП) в центре «Наш 
солнечный мир» для детей 
с аутистическими рас-
стройст вами прошла презен-
тация проекта «Зеленый 
мир», направленного на реа-
билитацию и трудоустрой-
ство молодежи с ментальны-
ми нарушениями.

Аутизм — это нарушение ком-
муникативной функции, кон-
такта ребенка с окружающи-
ми его людьми. Дети с этим 
диагнозом живут в своем ми-
ре звуков, образов, ощуще-
ний, они не могут имитиро-
вать даже обычные действия. 
Такие дети нуждаются в осо-
бых заботе, внимании и обу-
чении. 
Воспитанникам центра «Мой 
солнечный мир» повезло, 
здесь для них специалисты 
ежедневно проводят индиви-
дуальные и групповые заня-
тия в творческих мастерских. 
Для детей от 3 до 6 лет работа-
ет группа кратковременно-
го пребывания, а подростки 
старше 12 лет участвуют 
в «Социальном проекте», где 
учатся взаимодействовать 
с другими членами коллекти-
ва, жить в социуме. 
Конечно, людям с нарушения-
ми коммуникативных функ-
ций очень сложно адаптиро-
ваться в современном мире. 
А еще сложнее реализоваться, 
найти работу. 
— Для организации реабили-
тации, занятости и трудо-
устройства молодежи с мен-
тальными особенностями раз-
вития и аутистическим спек-
тром создан социальный 
проект «Зеленый мир», — рас-
сказывает президент регио-
нального общественного фон-
да «Дети дождя», председатель 
Гильдии устойчивого разви-
тия, КСО и социального пред-
принимательства МТПП Анна 
Золоторевская. — Благодаря 
ему участники проекта смогут 
найти себя в сфере IT-тех но-
логии и  озеленения обще-
ственных пространств, вклю-
чая «Зеленый офис». И в итоге 

стать востребованными спе-
циалистами в этой области.
Тема зеленых офисов сегодня 
крайне актуальна, но ухажи-
вать за растениями могут да-
леко не все. Здесь будут вос-
требованы сотрудники, кото-
рые с удовольствием могут 
ежедневно повторять одни 
и те же привычные работы. 
Именно такие рабочие пози-
ции могут занять люди 
с аутиз мом. Главная задача — 
научить их ухаживать за рас-
тениями. И в центре «Солнеч-
ный мир» уже действуют ма-
стерские, где ребята имеют 
возможность узнать все тон-
кости ухода за растениями. 
— Наши сады сегодня очень 
популярны. Они красивы 
и несут целебный эффект, — 
рассказывает основатель ком-
пании «Вертикальные лечеб-
ные сады» Наталия Багаева.— 
Например, тимьян и мята, ду-
шица и котовник прекрасно 
успокаивают. Ухаживать за 
такими растениями неслож-
но: необходимы регулярные 
поливы, устранение сухих ли-
стьев, периодическая замена 
одного бокса с растениями на 
другой, ведь вся конструкция 
состоит из блоков.
Воспитанники центра «Мой 
солнечный мир» с  радостью 
осваивают науку, увлечение 
может стать делом жизни.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru

10 марта 10:30 Старший мастер цеха эксплуатационного обслуживания кабельных линий Егор Будылин проводит плановый осмотр Калитниковского коллектора, 
внимательно проверяя каждый сантиметр кабельных линий в подземном инженерном сооружении

Международные авиаперевозки 
постепенно возобновляются

Уход западных компаний стал 
поводом для мошенничества

Правительство России сняло 
ограничения на нерегуляр-
ные и регулярные полеты 
в ряд стран, введенные ранее 
как мера борьбы с COVID-19.

В Федеральном агентстве воз-
душного транспорта сообщи-
ли, что восстановлены пря-
мые и обратные рейсы рос-
сийских лайнеров в Азербайд-
жан, Армению, Казахстан, 
Киргизию, Таджикистан, Уз-
бекистан и Иран.
При этом до 20 марта продле-
ны ограничения на полеты 
в 11 южных авиапорта Рос-
сии: нет вылетов в Анапу, Бел-
город, Брянск, Воронеж, Ге-
ленджик, Краснодар, Курск, 
Липецк, Ростов-на-Дону, Сим-
ферополь, Элисту. Росавиа-
ция рекомендует перевозчи-
кам использовать альтерна-
тивные маршруты через Сочи, 
Волгоград, Минеральные Во-
ды, Ставрополь и Москву.
С 15 марта приостанавливает-
ся работа терминала между-
народного аэропорта Шере-
метьево. Но здесь уже не эпи-
демия была виновата, а огра-

ничение международных 
перевозок в связи с военно-
политической ситуацией. 
— Санкции, установленные 
США и странами Евросоюза, 
выглядят как строгие меры, — 
говорит политолог Александр 
Асафов. — Но у нас тоже есть 
понимание, как работать 
с этими ограничениями. Те-
перь, с облегчением ситуации 
по коронавирусу, вполне ло-
гично, что становится интен-
сивнее авиасообщение между 
дружественными странами. 
Наша авиация подверглась 
и подвергается достаточно тя-
желому испытанию. Но санк-
ции нас не разорят, потому 
что из России есть куда летать, 
кроме закрытых стран. Вре-
менное бездействие южных 
аэропортов тоже отечествен-
ную систему авиатранспорта 
не подкосит — это мера безо-
пасности на период спецопе-
рации российской армии. За-
кончатся боевые действия — 
мирная авиация снова подни-
мется в воздух. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера сопредседатель На-
ционального союза прав по-
требителей Алексей Егармин 
раскрыл мошенническую 
схему, которая в ближайшие 
дни может захлестнуть ин-
тернет. 

По его мнению, новый пакет 
санкций и уход с российского 
рынка компаний, торговав-
ших брендовой одеждой 
и другими товарами повсед-
невного спроса, может вы-
звать всплеск мошенниче-
ства. Криминальный элемент 
начнет предлагать доверчи-
вым потребителям остатки 
товаров по низкой цене или 
продавать билеты на закры-
тые распродажи по ночам. 
— Когда есть какая-то неста-
бильность и турбулентность 
на рынке, то обязательно на-
ходятся люди, которые гото-
вы ее заполнить своими пред-
ложениями нелегального ха-
рактера, — считает Алексей 
Егармин. 

В действительности при уходе 
с рынка крупные компании не 
устраивают распродаж за бес-
ценок с предварительной 
оплатой покупок по записи. 
Наоборот, они просто уничто-
жают излишки товара, кото-
рые не могут вывезти, чтобы 
не давать повода к снижению 
цен на свою продукцию.
— Сейчас всем надо включить 
критическое мышление, что-
бы обезопасить себя от обма-
на, — говорит ветеран МВД, 
генерал-майор милиции в от-
ставке Виктор Вохминцев. — 
Если вам позвонили или при-
слали сообщение с приглаше-
нием на ночную распродажу 
с предоплатой — вешайте 
трубку и сообщите в правоох-
ранительные органы. Следует 
позаботиться о том, чтобы 
распространить новость о по-
явлении нового вида обмана 
как можно шире. Предупреж-
ден  — значит вооружен. 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru 

важно
Современная медицина 
признает пользу искрен-
них молитв и различных 
техник медитации в ле-
чении болезней: важ-
ность психологического 
настроя больного на вы-
здоровление отмечается 
медицинскими специа-
листами различного 
профиля. Научно дока-
зано, что позитивный 
настрой может помочь 
в лечении даже тех слу-
чаев, которые могут ка-
заться безнадежными.

ИГОРЬ ШПИЦБЕРГ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
РЕАБИЛИТАЦИИ ИНВАЛИДОВ ДЕТСТВА 
НАШ СОЛНЕЧНЫЙ МИР

В нашем центре еженедельно 
занимаются свыше 350 моло-
дых людей, детей и имеющие 
расстройства аутистического 
спектра, страдающие детским 
церебральным параличом, ге-
нетическими заболеваниями. 
И сегодня важно создать ме-
тодологии по реабилитации, 
организации общественно по-
лезной занятости и сопрово-
ждаемому трудоустройству 
в рамках «Зеленых техноло-
гий», чтобы наши подопечные 
могли найти работу по душе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Горящие на Майдане покрышки, посмертное 
присвоение звания Героя Украины Степану 
Бандере, нагнетаемая и раздуваемая нациста-
ми ненависть к россиянам со стороны украин-
цев — это напоминает дурной сон. Но, увы, это 
явь. Но «сегодня» не может жить в отрыве от 
«вчера». Историк Дометий Завольский (на фо-
то) рассказал «ВМ» об истинных корнях разбу-
шевавшегося на Украине нацизма. 
Очевидно, что российско-украинский конфликт 
начался не вчера. По всему получается, что наци-
онализм в УССР начал вызревать еще в «золотой 
век» Брежнева — Щербицкого? Иначе не было 
бы украинского сепаратизма, разрушившего на-
дежды на обновленный СССР.
В украинском вопросе лучше уйти от слова «на-
ционализм». Оно многозначностью сеет пута-
ницу. В советской риторике был «буржуазный 
национализм»: мол, буржуазия размежевывает 
народы, а трудящиеся тяготеют ко всемирному 
братству. Но национализм был не чужд и соц-
странам, даже Восточной Европы — как режи-
мам, так и трудящимся. А в политической мыс-
ли XIX века национализмом назвали осмысле-
ние народом себя как нации, а не просто как 
«подданных своего государя» (вспомним объе-
динение Италии, возрождение Чехии). В амери-
канском же политжаргоне национализм — ча-
сто синоним слова «ве ли ко дер жа вие»: «При 
Путине проводятся военные парады — значит, 
Путин националист!» Но Путин и сам, хотя 
с иронией, назвал себя «главным русским 
нацио налистом». Умеренные русские национа-
листы с 2014 года призывали защитить Донбасс 
и шли в ополчение, а неумеренные записались 
в украинские. Применительно к Украине я бы 
говорил не о национализме, а о шовинизме 
и неонацизме. Бандеровщина — нацистское те-
чение. Но для русского народа главная беда 
Украины — в массовом шовинизме, суть кото-
рого — любой ценою доказывать, что «Украина 
не Россия», а украинцы не русские. Иначе непо-
нятно, кто такие украинцы. Между французами 
или немцами из разных краев разницы не мень-
ше, чем между ярославцами и полтавцами, 
а сардинцы и венецианцы — разные народы. 
Декабрист Пестель, служивший на Украине, 
в прожекте «Русская правда» «украинцев», «ма-
лороссов» и «черкасов» указывал как отдельные 
«племена» русского народа, не менее различ-
ные, чем великороссы и белорусы. И это он еще 
не брал ни западенцев, ни русин (тогда австрий-
ских подданных)! А к 1991 году не было грани 
между миллионами «русскоязычных украин-
цев» и «украинских русских». И как украинско-
му сепаратисту не стать шовинистом?
Говорят, «бандеровщина взяла в заложники 
не только население Украины, но и само госу-
дарство».

В том числе и поэтому действия России назва-
ны спецоперацией. Украинское государство 
и раньше было рыхлым, олигархическим. Сей-
час оно в клещах между зарубежными эмисса-
рами и властью бандеровских группировок.
Бандера и его сообщник, гитлеровский капитан 
Шухевич, извращенным образом превратились 
в кумиров тех, чьи деды воевали с нацистами...
Если украинский шовинизм рассматривать как 
квазирелигию, Бандера и Шухевич — идолы 
вой ны. Подобные фигуры мифологизируются 
не только сторонниками, но и противниками 
(для реваншистов больше сделал Андрей Мель-
ник, воевавший против русских еще в Первую 
мировую). Само по себе украинство является во-
енной пропагандой, а потому построено на под-
тасовках. Без бандеровщины украинский шови-
низм лишится половины зубов. Но огромная 
часть украинских шовинистов годами твердила, 
что бандеровцы — маргиналы, просто, мол, 
Украина — свободная страна и всяк патриот ей 
сгодится. Но это не убавляет в «небандеровцах» 
похабства и кровожадности. До Бандеры был 
Петлюра — умеренный политик-авантюрист 
вроде Керенского, масон, социалист, противник 

События на Украине продолжают развиваться, а мы продолжаем задаваться вопросом, почему нацизм расцвел там так бурно и так ярко. 
Нет никаких сомнений, что его корни уходят в прошлое, но насколько они глубоки? И как восстановить доверие между Украиной и Россией, 

повязанными многолетними семейными, родственными, братскими связями? 

Историк Дометий Завольский рассказал об источниках нацизма и шовинизма на Украине 

Костер ненависти

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель 

Суть — ценой 
продажи 
души создать 
из братской 
страны 
Антироссию

Дмитрий (Дометий) Валерьевич Заволь-
ский, русский историк-архивист, право-
славный аналитик, переводчик. Окончил 
факультет технотронных архивов и доку-
ментов Историко-архивного института 
Российского государственного гумани-
тарного университета (ИАИ РГГУ). Автор 
публицистических статей и рецензий, 
с 1998 года выходивших в таких изданиях, 
как «Независимое военное обозрение», 
«Независимая газета», «Литературная га-
зета», «Наше время» и др. 
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Патриотизм — это любовь 
к своему, национализм — 
ненависть к чужому.
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ПИСАТЕЛЬ 

антисемитизма. А гетман Мазепа стал образцом 
неудачливого начальника-переметчика: на ста-
рости лет андреевский кавалер № 2 перебежал 
к врагу — уже растерявшему вой ско и военную 
инициативу. Всю историю УССР шовинизм не 
исчезал, бытуя в виде местничества, хамской 
бытовой заносчивости — этого было больше, 
чем залегших на дно бандеровцев.
Пока в России шли поиски национальной идеи, 
на Украине с этим проблемы не было: многие вос-
приняли идеи превосходства над русскими.
На украинский шовинизм, на идею отрыва от 
России работали как бытовые контрасты, так 
и культурная политика. УССР не Литва и не Гру-
зия, но уровень жизни в ней был повыше, чем 
в РСФСР, на селе особенно. Украинская номен-
клатура была в СССР сильнейшей лоббистской 
силой. Союзный центр получше снабжал про-
мышленные агломерации УССР; щадил, зами-
рял поблажками ненадежную украинскую де-
ревню, покуда русская превращалась в прореху. 
В советских потрясениях украинцев меньше 
отрывали от корней. Даже на фронт их в массе 
призывали с 1944 года. Значит, мужчин погиб-
ло меньше — и меньше осталось безотцовщи-
ны. На Украине оставили больше действующих 
церквей. И площадь частного дома в УССР до-
зволялась бóльшая, чем в России — 80 метров 
против 70. Украинскую народную культуру, как 
подметил фантаст Михаил Харитонов, совет-
ские стилизаторы оформили в мажоре, а рус-
скую — в миноре: дéвицы плачут, а дивчины 
пляшут с парубками. Фольклорный костюм 
украинцам «докрутили» — со свиткой, с шап-
кой. А у русских ряженых одна рубашонка да 
дембельский картуз: тьфу на такие корни!
В итоге украинцы кичились домовитостью, уко-
рененностью, меньшим уровнем пьянства — 
и перед русскими соседями, и перед горемыч-
ной РСФСР. И давильню коллективизации по 
тем же причинам на Украине помнили гораздо 
лучше, хоть русским досталось не слаще.
Какова роль местных элит в истории раскола?
Стоило идеологии коммунизма прохудиться, 
как картине с котелком в каморке папы Кар-
ло, — за ней открылся прямой ход в самостий-
ность, которым тут же воспользовались номен-
клатурные «мазепы». Догматизма и сервильно-
сти в них было поболе, чем в русских партокра-
тах, но сама идея советского украинства имела 
такое устройство, что ясно было, «куды бечь» 
оппортунистам. В союзной прессе не печатали 
карикатур на русскую эмиграцию, а украинцы 
знали, хоть из журнала «Перец»: альтернатива 
советской власти — бежавшие за границу пет-
люровцы-бандеровцы. Русские образованные 
люди «под глыбами» с трудом воображали — 
как можно быть современным русским, но не 
коммунистом: «Какая ж без Ильича лампочка?» 
Украинец вычитáл в уме из украинского совет-
ского быта советскую идеологию — и уже чув-
ствовал себя «свидомым», сиречь «ведающим»: 
«Снимем со стены Ленина, оставим Шевчен-
ко — и станем второю Францией!»
В иных русских регионах России тоже суще-
ствуют малоприглядные формы местнического 
чванства. Но их никому не приходило в голову 
подтверждать институтами особой «социали-
стической нации». СССР был революционным 
государством, им управляла компартия. Эта 
власть была квазитеократией, установившей 

культ революции и марксистско-ленинского 
пути в светлое будущее. Без КПСС и советской 
квазирелигии Россия и Украина оказались 
юридически, политически, идейно толком не 
связаны. Не устоит федерация, в которой один 
из двух главных субъектов по населению втрое 
больше другого, но малый обладает нахрапи-
стой шовинистической идеей. Вышло, что укра-
инская нация есть и включает в себя всех граж-
дан УССР, а вместо русской — лишь оставшиеся 
без «союзного центра» советские люди, русские 
по паспорту, соображающие, что Россия — это 
вроде как РСФСР, а что такое самосознание, 
права, интересы русских — неведомо…
Националистическое движение на Украине соз-
давалось еще в XIX веке в Австро-Венгрии?
Я бы не переоценивал западенский фактор. За-
являть украинцам, что «украинский язык выду-
мали в австрийском Генштабе» — грубое упро-
щение, на него «свидомые» хихикают. Петлю-
ровцы говорили на языке не столько австрийца 
Грушевского, сколько Ивана Котляревского, 
малороссийского барина-поэта. У истоков 
укросепаратизма — историк Костомаров; ода-
ренный, но злой и неблагодарный Шевченко. 
Соглашусь с нашим президентом: начало укра-
инской трагедии лежит в революции и больше-
вистской нацполитике. Вопреки утверждениям 
нынешних коммунистов, украинские автоно-
мисты в 1917 году вплоть до взятия власти боль-
шевиками не думали о независимости. УНР 
была провозглашена в ответ на октябрьский 
переворот в Петрограде, чтобы хоть в Киеве 
иметь свою, понятную власть. Прогерманская 
гетманщина стала результатом Брестского ми-
ра, петлюровщина — крестьянским ответом на 
германскую оккупацию. Петлюровщину боль-
шевики давили в союзе с красными украински-
ми националистами, другой рукой расправля-
ясь с русскими националистами Украины 
и с белыми, воевавшими «за единую и недели-
мую». УССР раздули сообразно петлюровским 
аппетитам и формально уравняли с Россией — 

чтоб наказать «великорусского держиморду», 
подкрепить украинскую деревню русским про-
летариатом, чтобы СССР-1922 смотрелся заде-
лом всемирной федерации, раз уж пока не вы-
шло с Германией.... А западенский фактор — 
бидон керосина в уже разгоревшийся пожар.
Для многих в России лишь после 2004 года стал 
очевиден уровень русофобии, которая с 2014 года 
стала на Украине идеологией.
В России перестроечная надежда на «конвер-
генцию» с Западом быстро угасла, носителями 
ее в основном остались национальные нигили-
сты. На Украину надежда, что Запад возьмет ее 
на содержание, накатывала: майдан-2004/5, 
майдан-2013/14… Чтобы пройти «европей-
ским шляхом», получить материальные блага 
и уважение, укрошовинисты почти мистиче-
ское условие видели в «выписке из русских», 
а в «защите Европы от Московии» — достойную 
плату за пропуск. Озлобление от неудач усили-
вало шовинизм. Не нужно думать, что России 
на Украине противостоит лишь неонацизм. Ло-
бовое обвинение выгодно шовинистам. Они 
приучены отвечать, что «фашизм в России», 
и (кроме бандеровского актива) декларируют 
напоказ толерантность. А бандеровцы ищут се-
бе союзников среди «правого движа», наци-
ствующих экстремистов по всему белому миру. 
Главное — без России, ненавистного «москов-
ства». Украинское царство пошлости многона-
ционально. Оголтелые ненависть и самолюбо-
вание не просто объединили, а кровью повяза-
ли тех евреев и русских, что пытаются переу-
краинничать украинцев. Суть украинства 
в том, чтобы сделать из Украины Антироссию.
В тех процессах, что происходили на Украине 
с конца 1980-х годов, прослеживается дьяволь-
ский план. Честно: мы проворонили си туацию?
Россия не находила, что противопоставить, ибо 
до сих пор не стала вполне Россией. Трагически 
важно, что в вопросах, на которые Украина 
отыскивала суррогатный ответ, у России не бы-
ло никакого. Советскому украинцу корни было 
дозволено искать в казачестве, благо пресекла 
историю «лыцарства» Екатерина II, а не совет-
ская власть: и днепровские пираты с литвин-
скими шляхтичами подавались как славные 
предки обычного украинца, хоть бы у него в ро-
ду были «одни гречкосеи». Разительное отли-
чие от полузапретной памяти о русских казаках 
и дворянах, доживших до революции, от неле-

пого смущения многих русских пред мыслями, 
что крестьянский быт — это славно, но нет за-
зорного и в том, чтобы видеть в предках витязя 
с саблей. Ведь по сей день в России такая мысль 
натыкается на карканье про крепостное право! 
А для сильного национального мифа нужна 
идеализация простого человека прошлого, но 
нужно и нынешнему простому человеку ото-
ждествлять себя с непростым пращуром — если 
не с господином, то с воином. Русскому же 
стыдно себя отождествить и с крестьянином, 
и с барином. Бандеровцы должны благодарить 
тех, кто мусолит строчку про «хруст француз-
ской булки»!
Известно, что в переписывание истории на Украи-
не сделаны огромные вложения. Если мы сми-
римся, то скоро и на востоке Украины будут мар-
шировать с портретами ваффен-эсэсовцев.
Уже маршировали. Но вряд ли все украинские 
шовинисты хотят отменить День Победы. «Бан-
деры» — да, но «петлюрам» и «мазепам» не с ру-
ки выставляться нацистами перед Западом 
и обывателем. Украинству и Западу важнее, 
чтобы русские не помнили о Российской импе-
рии, чтоб отказались от Древней Руси («выду-
манной немцами»), чтобы чувствовали себя 
лишь побитыми советскими.
Вы согласны с тем, что иностранные спецслужбы 
превращали Украину в государство-брандер?
Когда военные корабли были деревянными, ис-
пользовались брандеры — суда-зажигалки. 
Украину готовили разжечь не только ненависть 
к России в мире, но и смуту в России. С 2014 года 
иные эксперты утверждают: мол, цель после-
майданной Украины — «заразить национализ-
мом Россию». Стало быть, нужно-де «бороться 
с русским национализмом», поминутно твердя, 
как Россия многонациональна. А Украину 
(и Россию от такой Украины) может, мол, спа-
сти лишь возвращение к советским истокам. На 
деле, украинские спецслужбы давно работали 
над разрушением русского национального чув-
ства не только на Украине, но и в России. Глум-
ливые типы, бомбардирующие наш интернет 
«антивоенной» пропагандой, не вчера мобили-
зованы: чем-то ведь они занимались с 2014 го-
да? В Рунете с тех пор идет кампания против 
русской истории. Странные «советские патрио-
ты» изощряются в хуле против дореволюцион-
ной и постсоветской России, вбрасывают перед 
9 Мая и 22 июня агитки, что советский народ 
победил не столько Германию, сколько власов-
цев и белоэмигрантов. А разве в СССР писали: 
«Самый счастливый год в нашей истории — 
1937!»? Плесенью разрастается лженаучная 
и оккультная «альтернативная история». Крик-
нут «Слава великому Сталину!» либо что-то про 
«допотопных русов» — и выплескивают ка-
стрюлю русофобских помоев. В 2014 году ли-
стовки про «власовскую георгиевскую ленточ-
ку» печатали во Львове, а в 2020-м на День ВМФ 
в сети пошел накат на «бесславный»-де андре-
евский флаг. Думается, грязная информацион-
ная бомба готовилась для майдана в России — 
не либерального, а псевдопатриотического, на 
случай, если бы ВСУ затопили Донбасс, а Россия 
вмешалась бы нерешительно. «Антивоенной» 
истерии все равно бы дали отмашку, для защи-
ты от «либерального майдана» соткался бы 
«антимайдан»: «сталинский» и «славянский» по 
форме, троцкистский и оккультный по содер-
жанию. Надеюсь, этот план упрежден не только 
нашей армией, но и спецслужбами.
Как восстановить доверие, не говоря о братстве, 
между русскими и украинцами?
До нынешнего кипения укрошовинизм доведен 
пропагандистской истерией. Отнюдь не в виде 
метафор, а для живого примера эксперты вспо-
минают образы тотальной пропаганды из 
«1984» или «Обитаемого острова», констати-
руя: многие потребители «укроправды» дошли 
до расстройства психики. Отчасти наши воен-
ные сражаются для того, чтобы делом доказать 
обезумевшим, как эта ложь кромешна.
Допустим, бандеровщина разбита, иностран-
ные советники бежали, теряя пробковые шле-
мы, и тьма народу в ломке без ежедневной «пе-
ремоги» осознает по капле, сколько несчастья 
и позора проистекло из «антироссийства». Что 
нужно России, чтобы выиграть холодную войну 
за души? Привлекательный образ русских. Под-
черкну — не столько россиян вообще, но имен-
но русских, чтобы не русским Украины хоте-
лось выписываться из русских, а даже вполне 
украинцам хотелось быть русскими, хоть осо-
бенными. Россия должна действовать симме-
трично: вырывать Антироссии зубы — и при 
этом самой становится совершеннее.
Никакого мира с Украиной под «жовто-блакит-
ным прапором». Это сильнейший наркотик! 
Нужно требовать у нее замены флага, положим, 
на сине-малиновый, казачьих цветов. Это важ-
но! На Украине оттенки синего и желтого име-
ют политический смысл: темные — поумерен-
нее, кислотные — посвидомее. Давно пора бы-
ло заметить, украинцы и заукраинцы в россий-
ской культурной жизни тут и там чувствовали 
себя хозяевами. Сейчас их попросили опреде-
литься. Но дайте дорогу русским! Так, наши Во-
оруженные силы и ныне носят кокарды из 90-х, 
со звездочкой и якорьком, непонятно какую 
державу означающими. Верните русскую ко-
карду георгиевских цветов и орден святого Вла-
димира! Ведь орден «За заслуги перед Отече-
ством» — его стыдливый суррогат. И так в лите-
ратуре, в кино, в музыке. И в общепите, раз уш-
ли макдоналдсы. И в пропаганде! Если Россия 
из сегодняшнего кризиса выйдет сильнее, инте-
реснее, для пошлой Антироссии это будет пора-
жение фатальнее военного. А Украине без этого 
не видать ни чистой совести, ни мира. 

22 января 2014 года. Участник уличных беспорядков в так называемую «поддержку евроинтеграции Украины» на улице Грушевского в Киеве
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На что способна 
фарминдустрия

В кока-коле 
нашли газ

Введенные Западом санкции по медицине напрямую не 
бьют, лекарства в Россию будут поставлять по-прежнему. 
Однако в аптеках — ажиотаж, люди закупаются впрок. 
В поликлиниках льготники пытаются получить рецепты 
вперед, особенно на импортные препараты. И это понят-
но: лекарства для многих — предмет первой жизненной 
необходимости, не менее важный, чем гречка или борще-
вой набор. Ажиотажный спрос уже несколько истощил 
запасы на складах, и в аптечных сетях даже ограничива-
ют отпуск лекарств в одни руки.
В Госдуме нас успокаивают: мол, все под контролем, 
а в возникшем дефиците виновата паника. Но мы ведь не 
знаем, сколько лекарств раскуплено, а сколько придержа-
но в надежде на рост цен. И вообще, проще всего обви-
нить больных в нехватке нужных таблеток. Обеспечить 
лекарственную безопасность страны гораздо труднее.
Сегодня половина средств, которые тратит на лекарства 
государственное здравоохранение, идет на зарубежные 
закупки. И эта доля наверняка увеличится. Насколько по-
дешевел рубль, настолько возрастет стоимость импорт-
ного препарата. Добавьте в его стоимость увеличиваю-
щиеся расходы на логистику — из-за санкций дорожает 
доставка в Россию любого товара. Для кого-то итоговая 
цена лекарства может стать неподъемной.
Еще чуть-чуть — и мы услышим привычные разъяснения 
про дешевые аналоги дорогих импортных препаратов. 
Да, это может стать выходом. Но эффективность и без-
опасность препарата определяется не только химической 
формулой, но и технологией производства, и степенью 
очистки сырья. А серьезных исследований по дженери-
кам никто не проводит.
Государство уже озаботилось складывающейся ситуаци-
ей. Генпрокуратура проверяет обоснованность цен на 
лекарства (и правильно — как выяснилось, цены на ПЦР-
тесты завышались вдвое). Минздрав заверяет, что глав-
ные мировые производители инсулина не уйдут из России 
и все больные будут по-прежнему получать его бесплатно. 
Вероятно, упростят допуск в Россию новых иностранных 
препаратов. И все-таки обеспечить страну лекарствами 
должна отечественная фарминдустрия.
Готова ли она к этому? Да, производство многих препара-
тов, которые раньше импортировались, теперь локализо-
вано в России. Так что определенный ассортимент в апте-
ках гарантирован. Но как поведут себя цены? Ведь льви-
ная доля сырья по-прежнему поступает извне — в основ-
ном из Индии и Китая. Если упростить, на наших заводах 
часто лишь расфасовывают лекарственные субстанции. 
О преодолении этой сырьевой зависимости говорится 
уже десятки лет, но воз и ныне там. Более того, наша фар-
ма импортирует и вспомогательные вещества, и упако-
вочный материал. Это работало в условиях глобализации 
мировой экономики и стабильного рубля. Теперь же та-
кая стратегия становится уязвимой.
А еще фарминдустрии дозволяется регистрировать и рас-
кручивать препараты с недоказанной эффективностью. 
Заводы заняты производством «фуфломицинов». Есть 
и еще одна проблема, которую не хотят замечать реги-
стрирующие ведомства: засилье устаревших препаратов. 
В аптеках не должно быть «вечных ценностей», внуки не 
должны пить таблетки своих бабушек. Но производите-
лям выгоднее продолжать рекламировать фармстарье, 
чем вкладываться в продвижение новинок.
Для нашей фарминдустрии наступает момент истины. Не 
будем паниковать заранее — ведь производство «Спутни-
ка V» удалось организовать в кратчайшие сроки. Посмо-
трим, на что эта отрасль способна на самом деле.

У моей тетки есть кот Маркус — большой, рыжий. Хоро-
ший кот, вальяжный. Мебель не дерет, лотком не прене-
брегает. Есть только один существенный недостаток. 
Иногда Маркусу срывает планку — начинает есть как не 
в себя, вот сколько ни дай, все сметет. Сухой корм, влаж-
ный, со стола себе что-нибудь скинет да в придачу обкуса-
ет комнатный цветок. И потом Маркуса тошнит, без-
удержно. «Маркус пережрал!» — кричит со слезами в го-
лосе тетка мне в трубку. Переживает: как он, бедный, пе-
ренесет?
Последние дни мы, россияне, как тот Маркус. Два с лиш-
ним десятилетия мы поглощали все подряд. «Макдо-
налдс», «Гуччи»-фигуччи, плохую попсу, тупой юмор, пла-
стиковые столики из ИКЕА, ширпотреб — мы все это ха-
вали, хавали и вот вдруг… пережрали. Нас безудержно 
тошнит, и нет тетки, которая будет обзванивать родню 
и беспокоиться, чем все закончится. Вернее, даже не так. 
Мы, в лучших традициях психологического сюра, и Мар-
кус, и тетка одновременно. Потому что за себя пережива-
ем мы сами. Вбрасываем гипотетический вопрос: что 
дальше? Как перенесем? Все будет прекрасно. Я поняла 
это в тот день, когда из моей жизни исчез «Фейсбук». Про-
сто исчез — вместе с виртуальными «друзьями», которые 
то ли были, то ли нет. Их существование было абсолютно 
иллюзорным, типа «голосов в голове» у шизофреника, 
с той лишь разницей, что от «голосов в голове» больному 
человеку избавиться не удается, а голоса фейсбучные 
раз — и пропали в одночасье. Стоило только заблокиро-
вать «Фейсбук». Мир не стал хуже. Уже давно «Фейсбук» 
вызывал какое-то сплошное раздражение — из площад-
ки, где люди высказывают свое мнение, он превратился 
в место, где люди демонстрируют, в лучшем случае, цветы 
в саду, а в худшем — собственную глупость. «Фейсбук» 
взял на себя смелость карать — за неправильное слово, 
неправильную позицию; при этом тот фонтан антирос-
сийской рекламы, которая буквально лезла в глаза и уши, 
заткнуть было невозможно. Ты рекламу закрываешь — 
она тут же опять. Ешь, ешь, Маркус! Давись!
С каждым днем появляются новые названия в списке тех, 
кто «уходит». Ну или, скорее, «приостанавливает деятель-
ность». Уходя — уходи! Пусть Макдоналдс, весело и вкус-
но, уйдет навсегда! Может, похудеем без фастфуда. Ухо-
дит «Кока-кола»: по слухам, в ней американцы нашли газ. 
Газ теперь на вес золота! Пусть уходят целые магазины 
косметики и парфюмерии, бутики дорогих часов и одеж-
ды экономкласса. «Бентли», «Мерседес» — давай, до сви-
данья. Оно вам надо, дорогие мои россияне, те, которые 
остались в эти дни в России? Потому что целый класс — 
люди, которых именуют еще «светлоликими», рванули 
прочь, прятаться «от войны». Ну или от «попираемых сво-
бод». Эти прекрасные люди с чемоданами денег — все, что 
нажито непосильным трудом на ниве охаивания своей 
страны, — были вынуждены оставлять бабло здесь и ехать 
за границу голяком. Я не осуждаю тех, кто уезжает. Абсо-
лютно! Каждый человек волен выбирать. Но только пусть 
не считают они себя эдакими героями-белогвардейцами, 
спасающимися от революции. Они — из другой оперы. 
Кстати, возвращаясь к пресловутому «Фейсбуку»: напо-
следок, еще до блокировки, эти люди «со светлыми лица-
ми» высказались по полной программе — о России, о со-
отечественниках, на которых они зарабатывали деньги. 
Те самые деньги, которые таможенники не пропустили. 
Те самые деньги перевести онлайн за границу теперь не 
получается. Какая ирония судьбы...
А с нами все будет хорошо. У Маркуса потом, после катар-
сиса, прекрасное настроение, он весел, здоров, игрив.

Президент США Джо Байден ввел эмбарго на три месяца на 
импорт из России нефти и нефтепродуктов. И без того цены 
на бензин в Америке достигли максимума за 40 лет, подго-
няя рекордные за долгий срок темпы инфляции. Россия — 
второй по объему экспортер нефти в США, на ее долю при-
ходится семь процентов рынка нефтепродуктов. 
Эмбарго, наложенное по политическим причинам, способ-
но вызвать триггер-эффект и привести к дальнейшему паде-
нию экономических показателей, которые неуклонно сни-
жаются все время правления Байдена и могут оказаться ре-
шающим фактором в скорой выборной кампании в Кон-
гресс. Неудивительно, что президент США стал обзванивать 
нефтяных шейхов. Но — о чудо! — эти гордые люди впервые 
в истории, как сообщает американская пресса, не ответили 
на звонки владыки мира.
Наследный принц Саудовской Аравии Мухаммед ибн Сал-
ман и шейх Объединенных Арабских Эмиратов Мухаммад 
ибн Заид отказались говорить по телефону и обсуждать 
с президентом увеличение добычи нефти. Любопытно, что 
на прошлой неделе шейхи говорили с президентом России. 
Организация стран производителей нефти (ОПЕК), Россия 
и группа производителей намерены строго придерживаться 
плана по объемам добычи и не собираются в угоду чужим 
интересам реагировать на кризис, инициированный Запа-
дом. Кстати, страны «золотого миллиарда» — уже не самый 
крупный потребитель на мировом нефтяном рынке.
Переломить через колено несговорчивых нефтяных шейхов 
и добиться желанного результата Америке будет непросто. 
Саудовская Аравия и ОАЭ обеспокоены тем, что США, со-
гласно обычной практике, поддерживают напряжение в ре-
гионе. США не реагируют на ракетные обстрелы хуситов 
в Йемене, которые не так давно с помощью дронов бомбили 
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12 декабря 2019 года. Саудовский трейдер в Арабском национальном банке в Эр-Рияде ведет беседу с парт-
нерами на фоне экрана, демонстрирующего положение дел на фондовом рынке Саудовской Аравии. 
В тот день нефтегазовая Saudi Aramco стала самой дорогой в мире компанией.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Шейхи 
отвернулись

нефтяные объекты Саудовской Аравии. Настораживает шей-
хов смутное намерение США смягчить санкции против Ирана, 
несмотря на подозрения в его ядерной программе, от которой 
трепещет Ближний Восток.
В этой ситуации США зондируют почву на предмет возобновле-
ния поставок нефти из Венесуэлы. Для рухнувшей в жесткий 

кризис из-за западных санкций Венесуэлы это важный пар-
тнер. Но коварный и враждебный. Ведь США официально 
признали президентом Венесуэлы своего ставленника Хуана 
Гуайдо, а действующего президента Николаса Мадуро под-
вергли всяческим поношениям. Но из всех возможных вари-
антов только Венесуэла способна заменить тяжелую вязкую 
нефть, которую США закупали в России.
Почувствовав угрозу нефтяного кризиса, США срочно на-
правили к ужасному тирану Мадуро делегацию, которая обе-
щает смягчить экономические санкции в обмен на возвра-
щение венесуэльской нефти в США. Любопытно, обсуждает-
ся при этом поддержка пропавшего с политических радаров 
Гуайдо? У ООН есть известная программа «Нефть в обмен на 
продовольствие».
Теперь можно говорить иначе — «Нефть в обмен на Гуайдо». 
А как же святые принципы демократии? Как говорил Феликс 
Дзержинский, политика пропитана нефтью, а нефть — по-
литикой. Если это было справедливо сто лет назад, что гово-
рить о XXI веке.
В 2021 году Россия в три раза увеличила поставки нефти 
в США. Общий объем экспорта достиг 18 миллиардов долла-
ров — больше, чем из Саудовской Аравии. Это 10 процентов 
российского нефтяного экспорта, что не позволяет говорить 
о критических проблемах для России, на которую приходит-
ся 10 процентов мирового нефтяного рынка.
При этом не надо забывать, что для экономики самой России 
критически важным является избавление от «нефтяной 
иглы», переход на высокие технологии и рост обрабатываю-
щей промышленности. А это автоматически — рост доли 
зарплат в ВВП и доходов населения.  
Так что эмбарго надо повернуть к своей выгоде. 
Можно и цены на заправках снизить…
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Гарантий хочется всем. А уж если дело касается личных от-
ношений, тем более. Давно доказано, что мужчины и жен-
щины в равной степени болезненно переживают неудачи 
в делах сердечных. Но у нас принято считать, что прекрасная 
половина человечества острее переживает развод и готова 
биться до последнего ради сохранения семьи. В советские 
годы, как известно, жены злоупотребляющих спиртным 
и ведущих аморальный образ жизни совершали частые по-
ходы в партком и профком, чтобы вразумить благоверного. 
Это, к слову, помогало: в Советском Союзе, по статистике, 
разводов было меньше в разы. Ячейки общества крепчали, 
мужики «одумывались» и «вставали на путь исправления». 
Но становился ли от этого в семьях кто-то счастливее — 
большой вопрос. Помню, девчонкой еще была, как соседка 
наша радостно рассказывала во дворе, как проучила своего 
«ходока по бабам», лишив его через руководство завода, на 
котором ее муж трудился, премии. Потом, зайдя за солью 
к моей маме, она плакала, что рубашка супруга опять в чу-
жой помаде, в доме по-прежнему разлад, да еще и нахлынув-
шее безденежье жизнь омрачает.  
Но государственных воспитателей давно нет, времена со-
всем другие, как, впрочем, и ценности. Они-то и диктуют 
новые методы сокращения числа разводов. Согласно недав-
но обнародованным результатам исследования одной деве-
лоперской компании, более 60 процентов российских жен-
щин заявили, что на семейные отношения позитивно влияет 
совместная ипотека. А идеальными мужскими качествами 
дамы, участвующие в опросе, назвали прежде всего боль-
шую зарплату претендента на их руку и сердце. Всевозмож-
ные коучи и псевдоэксперты по вопросам межличностных 
отношений, коих в сети развелось видимо-невидимо, тут же 
в один голос начали продвигать в массы мысль, что «ипотека 

Манипуляции все 
обесценивают

служит мерилом ответственности членов семьи друг перед дру-
гом». В общем, получается, что ипотека, как и общие долги по 
кредитам, — наше все. А в качестве гаранта хорошей погоды 
в доме теперь фигурирует стабильный достаток. Работу поте-
рял — вон из хаты. Налево сходил — получи кучу проблем с вы-
платами за квартиру, в которой тебе после развода не факт, что 

пожить удастся. И что это, как не циничная манипуляция 
вкупе с тотальной неуверенностью, что партнер тебя не ки-
нет? Не на том семья держится. А гарантии, что тебя любят 
искренне и бескорыстно, а спутник жизни окажется верным, 
надежным плечом или тылом в любых, даже самых сложных 
ситуациях, проверяются временем. Как раньше говорили — 
пуд соли для этого съесть надо. И никакие жалобы в проф-
ком или связи узами общего финансового долга жизнь лич-
ным счастьем не обогатят уж точно. А лишь посеют гнусные 
подозрения, что суженый рядом с тобой остается не потому, 
что нужна, важна, любима, а из-за страха финансовых ри-
сков в случае развода.
Спору нет: ипотека — отличный вариант для молодых семей 
быстро решить жилищные проблемы. Но прежде чем на-
брать долгов на миллионы, а то еще и втянуть в них всю свою 
родню, наверное, все-таки стоит озадачиться главным, ре-
ально объединяющим мужчину и женщину в желании быть 
вместе. Счастье, оно ведь в душе сначала поселиться должно, 
а уж потом в четырех стенах новенькой квартиры. И семья — 
это куда больше, чем взаимные обязательства, построенные 
по принципу, кто кому что должен. 
Думаю, большинство российских женщин это все-таки от-
лично понимают. Опросы ведь, как известно, вещь спорная, 
часто «под момент» подстроенная. И есть другие исследова-
ния, чьи результаты весьма отличаются от данных компа-
нии, заинтересованной в увеличении ипотечных клиентов. 
Внушить мысль о плюсах ипотеки тоже ведь своего рода ма-
нипуляция общественным сознанием. А Всероссийский 
центр изучения общественного мнения, например, утверж-
дает, что российские женщины больше всего ценят в мужчи-
нах доброту и желание иметь детей. Вот в это верить хочется 
больше.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 
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точка Сегодня точку в номере ставит министр обороны Российской Федерации Сергей Шойгу (слева), вручающий звезду Героя России командиру танковой роты 126-й от-
дельной бригады береговой обороны старшему лейтенанту Антону Старостину. Молодой человек получил высокую награду за отвагу, проявленную во второй день во-
енной операции на Украине. При форсировании Днепра рота Старостина попала под обстрел, а он сам получил контузию. Однако он продолжил бой и уничтожил еще 
два танка противника. У Антона сквозное осколочное ранение плеча. Врачи обещают: он будет здоров через пару месяцев. Министр вручил го сударственные награды 
и другим военным, отличившимся во время спецоперации на Украине. По словам Сергея Шойгу, солдаты и офицеры достойно выполнили свой долг. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ➔ СТР. 13, 67

В России цены 
на бензин начали 
снижаться.
И как вам?

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ЗАВЕДУЮЩЕГО 
КАФЕДРОЙ ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ РАНХИГС

Цены падают, потому что ис-
пытанные направления сбыта 
топлива за рубеж утратили 
свою активность. Чтобы про-
дукция не пропала, ее пыта-
ются реализовать по снижен-
ным ценам внутри страны. 
С точки зрения социальной 
политики, это очень хорошая 
практика. Тем более что эко-
номические предпосылки 
в стране для этого есть. Если 
в других регионах страны про-
должится снижение стоимо-
сти на топливо, то и Москва, 
я думаю, не останется в сторо-
не, упадут цены и в столице. 

ГРИГОРИЙ БАЖЕНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
НЕЗАВИСИМОГО ТОПЛИВНОГО СОЮЗА 

Снижение цен на топливо свя-
зано с тем, что многие компа-
нии начали перенаправлять 
поставки с экспорта на вну-
тренний рынок. Повлияло на 
потребительскую цену и паде-
ние биржевых котировок. 
Сложно говорить о дальней-
шей динамике в сфере. Все бу-
дет зависеть от того, какую ре-
гуляторную позицию займут 

государственные ведомства. 
Но если компании перестанут 
формировать цены по принци-
пу экспортного паритета, 
вполне вероятно, что стои-
мость бензина в России про-
должит снижаться. 

ЕКАТЕРИНА ТУЛЯНКИНА
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, ДИРЕКТОР 
АНАЛИТИЧЕСКОГО АГЕНТСТВА 

Российские предприниматели 
поддерживают инициативу 
снижения цен на топливо, 
ведь для этого есть все эконо-
мические предпосылки. Во-
прос лишь в том, как государ-
ство поддержит нефтяные 
компании, теряющие сейчас 
выручку из-за санкций. На 
внешнем рынке возможность 
сбыта нефтепродуктов резко 
уменьшилась. Да, сейчас цены 
падают — в Приполярье, За-
байкалье и на Дальнем Восто-
ке. Но пока не в Москве. И, на-
блюдая общую картину на 
внутреннем рынке энергоно-
сителей, я не могу сказать, что 
это коснется столицы в даль-
нейшем. В первую очередь по-
мешает этому ключевая став-
ка Центрального банка Рос-
сии, которая сейчас очень за-
вышена. 

Цены на бензин на автозаправочных станциях некото-
рых российских регионов начали снижаться. Подеше-
вело топливо всех сортов,от дизельного до высокоок-
танового, в Нижегородской области, Сыктывкаре, Са-
лехарде, Иркутской области и Приморье. 

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Гречка, сэр! 
Давайте выдохнем

Почему в первую очередь начинают 
раскупать гречку? Я не понимаю, от-
куда растут ноги у этой традиции. 
Гречку, вообще-то, мало кто любит. 
Знаю, что ее уважают диабетики — ле-
чебная, мало калорий, все такое. Все 
остальные кривятся. Фу, опять гречка, 
не надо, давайте макарошки! Карто-
фельное пюре. Рис с овощами.
Подождите, гречка знает свое время, 

и она умеет ждать. Очередной кризис, и снова самый рез-
кий рост цен — на гречку! Именно ее закупают, именно 
она выросла в цене в три раза. Почему? Не понимаю. По-
чему — гречка? У нас ее урожай. С гречкой, именно с ней, 
все в порядке. Россия — производитель гречки. Нам ее 
есть — не съесть.
Помню, было — два десятка лет назад; кризис, паника. 
Пустые полки магазинов. Я понеслась — надо закупаться! 
Поздновато, конечно, спохватилась. В наличии была 
только гречка, причем в ее униженном, уполовиненном 
варианте: сечка. Это такая гречка, покромсанная на мел-
кие кусочки.
Что ж. Купила ее. Аж три пакета! Все, 
что оставалось. Спойлер: потом эта 
сечка провалялась у меня в шкафу лет 
пять, потом именно в ней вылупилась 
отвратительная моль, которая развле-
кала меня несколько лет… Сечка уле-
тела в итоге в мусоропровод — 
что ж, такая судьба. Наверное, столько 
почестей крупе не отдавал никто; 
я перекладывала ее из года в год, так 
и не решившись ни разу сварить. 
Ну не люблю я гречку! Тем более сечку. 
Сейчас сверхновая паника. И опять — 
дорожает именно гречка. Почему она? 
Ее никто не ест каждый день. 
Традиция?
Зачем люди ломанулись в «ИКЕА», какие такие коврики 
в ванную и стульчики в детскую они хотят прикупить? По-
чему закрыли «Юникло» в «Атриуме» — не смогли выдер-
жать напор посетителей, — что за паника? В японском 
магазине отличные базовые вещи, согласна, но еще вчера 
они не были вам нужны. Вы что, хотите маек себе на пять 
лет вперед накупить?
Ребята, ну успокойтесь уже. Живем, дышим. Не надо ки-
пежа. Жизнь продолжается. Магазины уходят, магазины 
возвращаются. Свято место пусто не бывает.
Мне так видится: сейчас какая-то глобальная перезагруз-
ка. Может быть, пришло время остановиться и успокоить-
ся. Избавиться от ненужного, лишнего. Паника, она та-
кая, захватывает, вовлекает в водоворот покупок лишне-
го. Не надо, не нервничайте. У нас в шкафах шмотья — 
с запасом. Давайте лучше избавимся от ненужного. 
Выдохнем.
Ну, может, только гречка… Гречка — скрепы. Без нее ни-
куда. Пусть будет, просто будет, даже — сечка. Даже пусть 
в ней потом разведется моль.
Но гречка зачем-то нам нужна, хоть ее мало кто любит.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вебинар
Инструменты 
для digital-рекламы
https://ecommerce.events.
sk.ru/#event_widgets_About-
show
15 марта, 13:00, бесплатно
Гости узнают о новых реалиях 
интернет-маркетинга в России, 
какие сейчас стоит использо-
вать каналы для привлечения 
новых клиентов. Эксперты 
на онлайн-встрече представят 
алгоритмы удержания клиентов 
и инструменты автоматизации 
маркетинга.

Лекция
Как личность 
руководителя влияет 
на психологический 
климат компании
hr-personality-of-the-leader.
events.sk.ru/#event_widgets_
About-show
15 марта, 17:00, бесплатно
Спикеры расскажут о гендерных 
различиях в стилях управления 
и социально-психологическом 
климате в компании. Еще участ-
никам посоветуют, как создать 
благоприятный психологиче-
ский климат в коллективе.

деловая афишаПоэтический фестиваль обещает 
миллион самому талантливому 

Защитить права потребителей 
помогут выездные консультации

Руководитель Московского 
театра поэтов Владислав 
Маленко (на фото) огласил 
список конкурсантов, кото-
рые сразятся на очном этапе 
конкурсной программы 
VIII Всероссийского фести-
валя молодой по-
эзии «Филатов 
Фест». 

Международный 
фестиваль моло-
дой поэзии, кото-
рый учредили в па-
мять об актере, 
поэте Леониде Фи-
латове, на данный момент 
является самым массовым 
из подобных мероприятий 
в России. 
Конкурсная программа состо-
ит из нескольких этапов, как 
заочных, в режиме онлайн, 
так и очных. 
— Наш фестиваль интерна-
ционален. Перед читателями 
участники из России, Украи-
ны, Белоруссии, Индии, Поль-
ши, США абсолютно рав-
ны, — говорит организатор 
фестиваля, руководитель Мо-
сковского театра поэтов Вла-
дислав Маленко.

На первом этапе поэты лич-
но не встречаются — жюри 
лишь знакомится с их произ-
ведениями, присланными 
в конкурсную комиссию. На 
этот раз свои стихи присла-
ли две с половиной тысячи 

молодых литера-
торов.
Для следующего 
этапа уже предус-
матривают личное 
участие поэтов. 
Строгие судьи ото-
брали для них толь-
ко 102 имени. По-
сле должно остать-

ся 10 финалистов, среди кото-
рых и будет находиться пока 
никому не известный главный 
призер. 
Владислав Маленко добавил, 
что среди членов жюри неред-
ко возникают споры. Порой 
они даже слегка корректиру-
ют правила соревнований. 
Например, в 2021 году вместо 
10 финалистов было 16.
Абсолютному победителю 
конкурса «Филатов Фест» до-
станется премия в размере од-
ного миллиона рублей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Завтра будет отмечаться 
Всемирный день защиты 
прав потребителей. В честь 
праздника, о котором многие 
граждане даже не знают, 
столичное Управление Рос-
потребнадзора решило про-
вести бесплатные выездные 
консультации для жителей 
столицы.

Сотрудники Роспотребнадзо-
ра — юристы и экономисты — 
будут вести прием граждан 
ежедневно до 25 марта. Пун-
кты для очных консультаций 
уже развернуты в многофунк-
циональных центрах «Мои до-
кументы» и в целом ряде круп-
ных торгово-развлекатель-
ных комплексов. Для удобства 
пенсионеров предусмотрен 
способ онлайн-диалога: посе-
тители территориальных цен-
тров социального обслужива-
ния смогут получить консуль-
тацию не выходя из дома — на 
сайте своего ТЦСО. 
В этом году сотрудники Рос-
потребнадзора будут уделять 
особое внимание просвети-
тельским мероприятиям 
в сфере цифровых финансо-
вых услуг. Как отмечают пред-

ставители Роспотребнадзора, 
в период ограничительных 
мер россияне стали чаще поль-
зоваться цифровыми платеж-
ными системами, оплачивать 
товары через интернет. А в се-
ти велик риск стать жертвой 
хакера-мошенника.
— В 2021 году в адрес управле-
ния поступило 64 530 обраще-
ний по поводу нарушений 
прав потребителей. Это на 
1,6 процента меньше по срав-
нению с 2020 годом, но все 
равно много. И на 13,7 про-
цента возросло число жалоб 
на обман в сфере финансовых 
услуг, прежде всего в связи 
с заключением кредитных до-
говоров онлайн, — рассказы-
вает временно исполняющий 
обязанности начальника от-
дела надзора в сфере защиты 
прав потребителей Любовь 
Куракина.
По ее словам, чаще всего мо-
сковский потребитель жалу-
ется на навязанные услуги, 
необоснованный отказ в кре-
дите, блокировку учреждени-
ями банковских карт и каче-
ство отдельных товаров. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Подготовил ИМЯ ФАМИЛИЯ
edit@vm.ru

Заложили телебашню, построили метро, объявили вывод войск
«Вечерняя Москва» про-
должает следить за истори-
ческими событиями дня.

1858 год.Родился россий-
ский геолог, исследователь 
Арктики Эдуард Толль. 
Он впервые нанес на карту 
более полутора десятков 
гео графических объектов. 
Погиб во время экспедиции 
на остров Беннетта. 

1920 год.В Москве на Ша-
боловке началось строи-
тельство радиотелебашни 
по проекту архитектора Вла-
димира Шухова. На создание 
160-метровой уникальной 
гиперболической конструк-
ции потребовалось 240 тонн 
металла.

1923 год.Организовано 
Российское общество до-
бровольного воздушного 
флота «Добролет». Впослед-

ствии преобразовано в зна-
менитый «Аэрофлот».

1954 год. Завершилось 
строительство Кольцевой 
линии Московского метро-
политена. Ее длина состав-
ляет 19,4 километра, все 
12 станций расположены 
под землей и являются высо-
кохудожественными памят-
никами архитектуры. 

1990 год.Из Конституции 
СССР исключена статья  6 
о руководящей роли КПСС . 

2016 год.Президент Влади-
мир Путин приказал начать 
вывод войск из Сирии. Рос-
сийские военные отправи-
лись туда в сентябре 2015 го-
да с целью борьбы с терро-
ристами.

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

1921 год. Идет установка очередной гиперболической 
секции Шаболовской радиотелебашни

Искусство 
и коллекционирование

РЕКЛАМА

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 года. От 1000 р.
 до 500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

Работа и образование

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
Все спектакли — COVID-FREE. 
14/III Ложь во спасение. 
15/III Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро. 16/III Женитьба. 
17/III Аквитанская львица. 
18/III Ва-банк. 19/III Доходное 
место. 20/III  Королевские игры. 
21/III Американские горки. 
22/III Женитьба. 23/III премьера 
ЛюБоль. 24/III Шут Балакирев. 
25/III Поминальная молитва. 
26/III Юнона и Авось.

Творч. объединение В. Вексельмана

Бальный зал Москонцерта 
на Пушечной. Ул. Пушечная, 4, 
стр. 2, ✆ (915) 168-07-14
20/III в 15 ч. «Весной в Ита-
лию». Арии и дуэты из про-

изведений итальянских 
композиторов: Беллини, До-
ницетти, Россини, Скарлатти, 
Бадиа, Кампана. Лауреаты 
Международных конкурсов: 
Татьяна Дивина (сопрано), Кира 
Крылова (меццо-сопрано), Вла-
димир Зеленецкий (фортепиа-
но). Татьяна Ключева (ведущая 
концерта, художественное 
слово).
Театральный музей имени 
А. А. Бахрушина. Белый зал 
Дома-музея М. Н. Ермоловой.
Тверской бульвар, 11, 
✆ (915) 168-07-14
25/III в 19 ч. «О, счастие! О, сле-
зы!». Юлия Аралова (сопрано), 
Любовь Бочарова (меццо-
сопрано), Ольга Голикова 
(фортепиано). Романсы Глинки, 
Рахманинова, Чайковского, 
арии и дуэты из опер русских 
композиторов.
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